

Zeitschrift: Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung
Band: 28 (1961)
Heft: 10-12

Bibliographie: Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1960 =
Bibliographie généalogique suisse 1960
Autor: Meyer, Lucienne

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DER SCHWEIZER FAMILIENFORSCHER

LE GÉNÉALOGISTE SUISSE

Mitteilungen der Schweizerischen Gesellschaft
für Familienforschung

Bulletin de la Société suisse d'études
généalogiques

XXVIII. JAHRGANG / ANNÉE

1. DE Z. 1961, Nr. 10/12

Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1960

Bibliographie généalogique suisse 1960

Bearbeitet durch Dr. Lucienne Meyer, Schweizerische Landesbibliothek, Bern

Anmerkung: Das hier gebotene Verzeichnis genealogischer Literatur stellt eine Erweiterung des in der «Bibliographie der Schweizergeschichte» zusammengestellten Materials dar. Neben den Zeitschriften «Der Schweizer Familienforscher» und «Schweizer Archiv für Heraldik» finden die genealogischen Sammelwerke «Archiv für schweizerische Familienkunde», «Schweizerisches Geschlechterbuch» etc. besondere Berücksichtigung.

Remarque. La présente bibliographie relative à la littérature généalogique est un complément de la «Bibliographie de l'histoire suisse». A côté des périodiques «Le généalogiste suisse» et «Archives héraldiques suisses», un soin tout particulier est apporté au dépouillement des recueils généalogiques tels que «Archives suisses de généalogie», «Almanach généalogique suisse», etc.

I. Allgemeines — Généralités

- Baumgarten, Franziska. Zur Berufswahl Schweizer Ärzte. Ein Beitrag zur Berufsgenealogie. Bern, Francke, 1959. — 189 S. (Schriften zur Psychol. der Berufe u. der Arbeitswiss. 8.) [1]
- Bodmer, Albert. Neue Ziele und Wege genealogischer Forschung. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 77—81.) [2]
- Bopp, Marie-Joseph. Die evangelischen Geistlichen und Theologen in Elsaß und Lothringen von der Reformation bis zur Gegenwart. 2: I—Sp. Neustadt a. d. Aisch, Degener, 1960. — S. 263—518. (Genealogie u. Landesgeschichte. 1.) (Bibliothek familiengeschichtl. Quellen. 14.) [Zahlreiche von diesen Geistlichen stammten aus der Schweiz.] [3]
- Bornand, Daniel. La loi applicable au régime matrimonial interne des Suisses à l'étranger (art. 28 et 31 LRDC). Thèse droit Lausanne. Lausanne, Nouv. bibliothèque de droit et de jurispr., 1960. — 135 p. [4]

- Braun, Fritz. Schweizer und andere Einwanderer sowie Auswanderer im ref. Kirchenbuch Steinwenden, 1684—1780. Kaiserslautern, Heimatstelle Pfalz, 1960. — 23 S. (Schriften z. Wanderungsgeschichte der Pfälzer. 10.) [5]
- Bruckner-Herbstreit, Berty. Die Fenster- und Wappenscheiben des Standes Schaffhausen. Schluß. (Schweizer Arch. f. Heraldik, Jb. 74, 1960, S. 58—78. Wappen.) [6]
- Granichstädten-Czerva, Rudolf v. Überetsch. Eppan, Kaltern, Tramin, Girsan. Ritterburgen u. Edelleute. (In: Österr. Familienarchiv. Neustadt a. d. Aisch, Degener, 1960. — Bd. 2, Lfg. 1/2, S. 1—60. Taf.) [Enth. u. a.] S. 13—23: Altstätter v. Kaltenburg [aus Altstetten b. Zürich]. — S. 23—27: Buol [von Davos]. — S. 82—84: Mülinen [von Bern]. [7]
- Gruner-Burckhardt, Erich. Familienforschung und Geschichte. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 12—16.) [8]
- Hagmann, [Ulrich Friedrich]. 100 Jahre Eidgenössisches Statistisches Amt: Biographische Skizzen über die früheren Direktoren. Bern 1960. — 18 Bl. vervielf. [9]
- Handbuch. — Genealogisches Handbuch des Adels. Bearb. unter Aufsicht des Ausschusses f. adelsrechtl. Fragen der deutschen Adelsverbände in Gemeinschaft mit d. Deutschen Adelsarchiv. Hauptbearb.: Hans Friedrich v. Ehrenbrook. Bd. 23: Gräfliche Häuser B, Bd. 2. Limburg a. d. L., Starke, 1960. — LXIII, 608 S. Taf. [Darin S. 81—84: de Courten, aus dem Wallis. — S. 282—287: Pestalozza, = auch Pestalozzi, die Gravedona. — S. 297—313; de Pourtalès, de Neuchâtel. — S. 445—447: v. Toggenburg, aus Graubünden.] [9a]
- Helbok, A[dolf]. Die Schweizer Genialen. Forts. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 1—11.) [10]
- Hitzig, Otto. Die ostpreußische Schweizerkolonie nach den Schweizerlisten von 1710—1751. (Altpreuß. Geschlechterkunde, Neue Folge 8, 1960, S. 165—256.) [11]
- Jacquart, Joseph. Une bibliothèque de généalogiste-amateur. Un inventaire — un plan. Bibliographie internationale. 1898—1958. Bruxelles, [chez l'auteur, 200, Rue V. Hugo,] 1959. — 37 f., 1 pl. polygr. [12]
- Kl[äui], H[ans]. Archivar Heinrich Morf, 1898—1960. (Zürcher Chronik 1960, S. 37—38.) [13]
- Kl[äui], H[ans]. Stadtarchivar Dr. Hans Waser †, [1906—1960]. (Zürcher Chronik 1960, S. 88—89.) [14]
- Krieg, Paul M. Die Schweizergarde in Rom. Luzern, Räber, 1960. — 564 S. Fig. Faks. Taf. [15]
- Lätt, Arnold. Von der Schweizerkolonie Nova Friburgo. (Der kleine Bund 111, 1960, Nr. 131.) [16]
- Matrikel. — Die Matrikel der Universität Wien. Im Auftr. des Akad. Senates hrg. vom Institut f. österr. Geschichtsforschung. Bd. 3, Lfg. 1: 1518—1579. Graz, Köln, Komm. Böhlau, 1959. — S. 1—176. (Publikationen d. Inst. f. österr. Geschichtsforschung. Reihe VI, Abt. 1.) [Betr. auch zahlr. Schweizer Studenten.] [17]

- M a y e r , Beda. Die Herkunft der Schweizerkapuziner. Statistische Darstellung der Mitglieder der schweizer. Kapuzinerprovinz nach der Heimat, 1581—1960. (Helvetia Franciscana 9, H. 1, 1960, S. 1—78. Taf.) [18]
- M e y e r , Lucienne. Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte = Bibliographie généalogique suisse. 1959. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, Nr. 10/12, S. 101—134.) [19]
- O [e h l e r] , R [o b e r t] . Theodor v. Lerber, 1898—1960. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 49—50.) [20]
- R u o f f , W [i l h e l m] H [e i n r i c h] . Eduard Rübel-Blaß, von Zürich, 1876—1960. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 95—96.) [21]
- S c h a f r o t h , M [a x] F [r i e d r i c h] . Service étranger sans panache. Le Régiment [Jean-Jaques] Dupasquier au service du Roi de Sardaigne-Piémont, 1733—1737. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 6—29.) [Contient des notices généal. e. a. de la fam. Dupasquier, et des listes de noms.] [22]
- S c h n e i d e r , Jenny. Konstanzer Glasmalerei im 17. Jahrhundert. (Boden-seebuch 37, 1960, S. 62—66. Taf.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die St. Galler Glasmalerfam. Spengler.] [23]
- S c h u l t h e ß , Konrad. Schweizer in Lahr, Baden. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 16.) [24]
- S i e b e r , Marc. Die Universität Basel und die Eidgenossenschaft, 1460—1529. Eidgenössische Studenten in Basel. Basel, Helbling & Lichtenhahn, 1960. — 166 S. (Studien z. Gesch. d. Wiss. in Basel. 10.) [25]
- S p a n g e n b e r g e r , Otto. Schweizer Einwanderer in Wachenheim/WeinstraÙe. Kaiserslautern, Heimatstelle Pfalz, 1959. — II, 8 S. (Schriften z. Wanderungsgeschichte der Pfälzer. 6.) [26]
- S t e l l i n g - M i c h a u d , Sven; S t e l l i n g - M i c h a u d , Suzanne. Les juristes suisses à Bologne, 1255—1330. Notices biographiques et registes des actes bolonais. Genève, Droz, 1960. — 332 p. (Travaux d'Humanisme et Renaissance. 38.) [27]
- S t i n t z i , Paul. Vergilbte Dokumente aus Pfarr-Archiven. Forts. (Annu. de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1960, p. 96—102.) [Betr. Schweizer Einwanderer in Ligsdorf, Berndorf u. Lümschwiller.] [28]
- V a u c h e r , Gustave. Registres paroissiaux et d'état civil. Confédération suisse. (Nouvelles de l'Assoc. des archivistes suisses 12, 1960, p. 1—36.) [29]
- V o n t o b e l , Willy; M e y e r , Lucienne. Bibliographie der Schweizer Geschichte = Bibliographie de l'histoire suisse. Hrg. von der Schweizer. Landesbibliothek . . . 1959. Bern, Eidg. Drucksachen- u. Materialzentrale . . . , 1961. — XVII, 208 S. [30]
- W a h l e n , Hermann. Namen, ihre Wandlung und Deutung. [In Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 14, Bl. 1—18.] [Angaben über Familiennamen u. a. über den Familiennamen Blaser im Emmental.] [31]
- W e b e r , Ernst. Die heraldischen Tirggelmodel aus der Sammlung Weber. 1. Offizielle Heraldik. 2. Familienwappen. (Schweizer Arch. f. Heraldik. Jb. 74, 1960, S. 28—38. Wappen.) [32]

Wilczek, Ferdinand Graf. Abstammung des Erbprinzen Hans Adam [von Liechtenstein] von den früheren Besitzern von Vaduz und Schellenberg. (Jb. d. Hist. Ver. f. d. Fürstentum Liechtenstein, Vaduz, 59, 1959, S. 351—359.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Grafen v. Bregenz, die Freiherren v. Brandis, die Grafen v. Montfort u. die Grafen v. Werdenberg.] [33]

II. Geschlechter einzelner Gebiete und Orte

Généalogies selon les régions et les lieux

Aarau. — Gloor, Georges. Zur 40-jährigen «Kantonszugehörigkeit» des Buchenhofes. (Aarauer Njbl. 33, 1959, S. 29—35. Phot.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Fahrländer u. Zschokke.] [34]

Adelboden. — Bärtschi, Alfred. Vom Pfrundhaus in Adelboden. (Adelbodener Heimatbrief 10, 1957, S. 3—10.) [Darin genealog. Angaben.] [35]

Albeuve. — Voir No. 85.

Appenzell AR. — Bodmer, Walter. Textilgewerbe und Textilhandel in Appenzell-Außerrhoden vor 1800. (Appenzell. Jahrbücher 87, 1959, S. 3—75.) [Darin genealog. Angaben, bes. über die Kaufleute-Dynastie der Zellweger in Trogen.] [36]

Appenzell IR. — Signer, Jakob. Chronik der Appenzell IR Liegenschaften: Gonten als Rhode und Bezirk. Forts. (Appenzell. Geschichtsbll. 22, 1960, Nr. 1—12.) [Enth. genealog. Angaben.] [37]

— — Sonderegger, Stefan. Die mit Personennamen gebildeten Orts- und Flurnamen des Kantons Appenzell-Innerrhoden. (Innerrhoder Geschichtsfreund 7, 1960, S. 21—52.) [38]

Arconciel. — Voir No. 77.

Basel (beide Teile). — Lengweiler, Hans. Basel. Die Wappen der Gemeinden, E. Zünfte, Ehrengesellschaften u. Vorstadtgesellschaften, sowie von 200 alten noch blühenden Familien, eingebürgert vor 1860. Auf die 500-Jahrfeier der Universität Basel zsgest. Basel, Depot bei Populäre Kunstpflege, Elisabethenstr. 4, 1960. — 1 Taf. [39]

Basel (Stadt). — Bonjour, Edgar. Die Universität Basel von den Anfängen bis zur Gegenwart, 1460—1960. Basel, Helbing & Lichtenhahn, 1960. — 864 S. Taf. [40]

— — Bühler, Hans. Der «Hintere Württemberger Hof» und seine Bewohner. (Basler Stadtbuch 1961, S. 189—194. Taf.) [41]

— — Burckhardt-Sarasin, C[arl]. Aus der Geschichte von Basels Handel. (Basler Staatskal. 1959, S. 15—23; 1960, S. 14—23. Wappen u. Portr.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Halbisen, Irmi, Offenburg, Tschekkenbühl, Kilchmann, Meyer zum Hasen, Faesch, Mitz, Iselin, Burckhardt u. Braun.] [42]

— — Staehelin, Andreas. Professoren der Universität Basel aus 5 Jahrhunderten. Bildnisse und Würdigungen. Zur Fünfhundertjahrfeier der Universität Basel im Auftr. der Univ. u. unter Mitarb. zahlr. Gelehrter hrg. Basel, F. Reinhardt, 1960. — 405 S. Abb. [43]

- Baselland. — *Eglin, Jakob*. Vorrömische und römische Funde und Siedlungen sowie früh- und spätmittelalterliche Bauten und Anlagen im Banne MuttENZ und der nächsten Umgebung. (Baselbieter Heimatbll. 25, 1960, S. 347—356, 367—386. Abb.) [Darin genealog. Angaben.] [44]
- — *Suter, Paul*. Landschäftler Studenten an der Universität Basel. (Baselbieter Heimatbll. 25, 1960, S. 414—417. Kart.) [45]
- Bern (Kt.). — *Lerch, Christian*. Bärner Täufer i den USA. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 22, 1960, S. 81—103.) [46]
- Bern (Stadt). — *Helbok, A[dolf]*. Bern und seine berühmten Söhne. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 25—35.) [47]
- — *Stettler, Michael*. Ortbühl. Ein Berner Landsitz. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 22, 1960, S. 33—43.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Wagner, v. Fischer u. Stettler.] [48]
- — *Strahm, H[ans]*. Standesfragen beim bernischen Patriziat. Auszug aus [einem] Vortrag . . . Von Walter Müller. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 88—91.) [49]
- — *Verzeichnis* der Burger der Stadt Bern auf 1. Januar 1960. Bürgerbuch. Aus amtl. Quellen bearb. und von der Burgerkanzlei durchges. Bern, Stämpfli, 1960.— X, 591 S. [50]
- Bioley-Magnoux. — *Perret, Marcel*. Si Bioley m'était conté. Histoire de Bioley-Magnoux, réelle et romancée, des origines à nos jours; et origine, sens des noms et armoiries de près de 315 familles. [Chavannes-le-Chêne, chez l'auteur,] 1960. — 247 p. [51]
- Bratsch. — Siehe No. 71.
- Broglio. — *Donati, Marco*. Broglio. Monografia storico-letteraria. II. (Almanacco Valmaggese 4, 1961, p. 79—88.) [Contiene] p. 79—81: Il patriziato. [52]
- Brugg. — *Banholzer, Max*. Die Brugger Studenten an der Universität Basel in den ersten zwei Jahrhunderten ihres Bestehens. (Brugger Njbl. 71, 1961, S. 3—14. Taf.) [53]
- Buchs AG. — *Byland, Max*. Alt-Buchs. Bilder aus der Dorfgeschichte, mit bes. Berücks. der Trennung von Suhr. Verf. im Auftr. des Gemeinderates. Federzeichn. von Arthur und Hans Byland. [Buchs, Gemeindekanzlei,] 1960. 166 S. ill. [Darin genealog. Angaben.] [54]
- Burgdorf. — *Kupferschmid, Werner*. Burgdorfs Handfeste, Schultheißen und Räte im 13. Jahrh. (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 4, Bl. 1—33.) [55]
- — *Lachat, Paul*. Zunft zur Pfistern in Burgdorf. Burgdorf, [im Selbstverl.,] 1960. — 82 S. Fig. [56]
- — *Lüdy-Tenger, Fritz*. Ein Burgdorfer Apotheken-Mörser raunt. (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 7, Bl. 1—8. Taf.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Stähli u. Grimm.] [57]
- — *Michel, Hans*. Die Schultheißen von Burgdorf von 1384 bis 1798. (Burgdorfer Jb. 28, 1961, S. 52—110. Portr.-Taf. [Enth. biogr. Angaben u. a. über die Fam. v. Erlach, v. Graffenried, v. May, v. Steiger u. v. Tillier.] [58]

- Chaux-de-Fonds, La.** — *Thévenaz, Louis*. Cas de lèpre à la Chaux-de-Fonds à la fin du XVIIe siècle. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 101—120.) [Contient des notices généal. e. a. de la fam. Humbert-Droz-Collet.] [59]
- Cressier (NE).** — *Clottu, Olivier*. Les propriétaires du château de Cressier. (Généalogiste suisse 27, 1960, p. 82—88.) [Contient des notices généal. e. a. des fam. Wallier, de Roll, de Diesbach et Tschiffely.] [60]
- Cully.** — *Naef, Henri*. Secrets du vieux-Cully. Les maisons seigneuriales de Cour et la chapelle de l'hôpital. (Rev. hist. vaud. 68, 1960, p. 5—23. pl.) [Contient des notices généal. e. a. de la fam. Sordet.] [61]
- Delémont.** — *Chèvre, A[ndré]*. Bourgeois et non bourgeois sous l'Ancien Régime dans la vallée de Delémont. (Actes de la Soc. jurass. d'émulation 64, 1960, p. 237—269.) [62]
- Dürnten (ZH).** — *Honegger, W[erner]*. Heimatkundliches aus Dürnten. Dürnten, [Gemeinderatskanzlei,] 1958. — 95 S. Taf., 1 Beil.: Familien, Geschlechter, Namen der Gemeinde Dürnten. 1960. — 12 S. [63]
- Eggerberg VS.** — 50 Jahre, 1908—1958, Tambouren- und Pfeiferverein Eggerberg. [Vorw.:] Walter In-Albon. Brig, Buchdr. Tscherrig, Tröndle & Co., [1958]. — 36 S. Ill., Stammtaf. [Enth.] S. 21—34: Die Bevölkerung von Eggerberg einst u. jetzt. [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Gutheil, Martig, Gischig, Garter oder Im Garten, Gorper oder im Gorp, Stepfer, In-Albon, Zimmermann u. Millius, von Baltschieder.] [64]
- Eichberg.** — *Rohner, Jos[ef]*. Wappen von Eichberg: Auer, Dietrich, Dürr, Federer, Fenk, Grünig, Haltinner, Obrist, Rechsteiner, Riegg, v. Virag u. Walt. (Rheintaler Almanach 12, 1961, S. 29—31. Wappen.) [65]
- Elgg.** — *Mietlich, Karl*. Festschrift zum Jubiläum der ersten Erwähnung Elggs in einer Schenkungsurkunde des Klosters St. Gallen vom 20. Aug. 760. Hrg. von der Gemeinde Elgg. Elgg, 1960. — 92 S. Abb. [66]
- — *Ruoff, W[ilhelm] H[einrich]*. Der Tote von Elgg. (Zürcher Tb. 81, 1961, S. 83—95.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. v. Bodegg u. Wambold v. Umstadt.] [67]
- Embrach ZH.** — *Kläui, Hans*. Aus der Geschichte des Amtshauses in Embrach. (Zürcher Tb. 81, 1961, S. 67—82. Abb.) [Darin genealog. Hinweise, u. a. über die Fam. Schinz.] [68]
- Emmen.** — *Helpenstein, Franz*. Chronik der Höfe der Gemeinde Emmen. Bearb. nach authentischen Unterlagen . . . Emmen, Verl. d. Landwirtsch. Genossenschaft, 1960. — XII, 287 S. Abb. [Darin genealog. Angaben.] [69]
- Entlebuch.** — *Kurmann, Josef*. Burgen und Schlösser im untern Amt Entlebuch. (Bll. f. Heimatkunde aus dem Entlebuch, 33, 1960, S. 153—168. Abb.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Freiherren v. Wolhusen u. v. Rothenburg, die Fam. Varenbühler, die Herren v. Rothenfluh.] [70]
- Erschmatt.** — *Jossen, Peter*. Nach 250 Jahren. Pfarreigeschichte von Erschmatt, Bratsch, Niedergampel. Erschmatt, [im Selbstverl.,] 1960. — 115 S. Abb. [Darin genealog. Angaben u. a.] S. 97—104: Die Familiennamen der Pfarrei Erschmatt. [71]

- Erschwil. — Heizmann, W. Geschichtliches vom Gasthaus «Röbli», Erschwil. (Heimat u. Volk. Beil. z. «Oltner Tagbl.» 3, 1960, Nr. 5/6.) [Darin genealog. Hinweise.] [72]
- Estavayer-le-Lac. — Vevey, Hubert de. L'église St-Laurent d'Estavayer et ses chapelles. (Annales fribourg. 44, 1960, p. 5—50. pl.) [Contient de nombr. notices généal. Concerne e. a. les Seigneurs d'Estavayer, les fam. de Vevey, Vuilliemmin, Musard, des Graz, de Pontherose, Grangier, Griset, Bullet, Pérusset, Cuassot et Catellan.] [73]
- Fleurier NE. — Courvoisier, Jean. Un recensement officieux des Fleurisans en 1845. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 92—94.) [74]
- Flims. — Anliker, Hermann. Die Geschlechter der Gemeinde Flims. (Bündner Monatsbl. 1960, S. 336—365.) [Betr. u. a. die noch in F' lebenden Fam. Beeli, v. Belfort, Cabalzar, Camenisch, Cangina, Capol, Castricher, Casutt, Cavigilli, Feltscher, Fontana, Hermann, Januth, Jely, Joos, Lerchi, Meiler, Parli, Ragettli, Rudolf, Schmid(t), Schroepfer, Seli, Sievert u. Veraguth.] [75]
- Freiamt. — Kottmann, Anton. Etwas von den Wirtschaften im Freiamt zur Zeit der Helvetik. (Unsere Heimat. Jschr. d. Hist. Ges. Freiamt 34, 1960, S. 51—69.) [Darin Verzeichnis.] [76]
- Fribourg (Ct.). — [Vevey, Bernard de.] Petites villes fribourgeoises. Suite: Arconciel-Illens-La Tour-de Trême. Par Mus. (La Liberté, Fribourg, 90, 1960, Nos 1, 2, 7, 13, 14, 16—18, 39, 40, 52. ill.) [Contient de notices généal.] [77]
- — Voir aussi No. 16.
- Gams. — Staehelin, Johann. Gams in vergangenen Tagen. Gams [SG], Vonlaufen, 1960. — 128 S. Abb. [78]
- Genève (Ville). — Schneeberger, P[ierre]-F[rancis]. Miniatures genevoises de la Collection E. Holzschelter. (Genova N. S. 8, 1960, p. 229—240. portr.) [79]
- — Voir aussi No. 220.
- Gonten AI. — Siehe No. 37.
- Graubünden. — Gillardon, P[aul]. Geschichte des Bündnerischen Staatsarchivs. (Bündner Monatsbl. 1960, S. 78—151.) [80]
- — Maissen, August. Bündner Einwanderer in Wisconsin, 1847—1867. (Bündner Monatsbl. 1960, S. 366—374. Karte.) [Darin Namenlisten.] [81]
- — Schubert, W[ilhelm]. Studien zur Geschichte des Klosters Cazis. (Bündner Monatsbl. 1960, S. 198—225. Abb.) [Darin genealog. Angaben.] [82]
- Grenchen SO. — Meyer, Werner. Bericht über die Ausgrabung der Grenchener Burgen im Sommer 1959. (Jurabl. 22, 1960, H. 1, S. 1—16. Abb.) [Darin genealog. Hinweise u. a. über die Herren v. Grenchen u. die Grafen v. Straßberg.] [83]
- Großwangen. — Steiner, Alois. Festschrift zum Jubiläum 450 Jahre Umritt Großwangen, 1510—1960. Großwangen, Pfarramt, 1960. — 79 S. Abb. [Darin genealog. Angaben.] [84]
- Gruyère. — [Fontaine, Clément.] Nos villages gruériens: Albeuve. (Le vieux Chalet. Suppl. du «Fribourgeois», nos 76—89, 1960. ill.) [Contient des notices généal., une liste des curés d'A' et des fam. bourgeoises et e. a. un aperçu sur la fam. Musy.] [85]

- H ä g e n d o r f . — *Hofer, Paul*. Die Auswanderung aus Hägendorf im Jahre 1854. Nach den damaligen Gemeindeprotokollen. (Der Morgen, Olten, 39, 1959, Nr. 80, 81, 83.) [86]
- — *Hofer, Paul*. die [einstigen] Berghöfe Hohenfuhren und Oswald [im Hägendorfer Berkiswil] am Belchen. (Heimat u. Volk. Beil. z. «Oltner Tagbl.» 3, 1960, Nr. 9/12.) [Darin genealog. Hinweise u. a. über die Fam. Studer, Kamber, Flury, Jeker, Koller, Saner, Hammer u. Burkhard.] [87]
- H e i m i s w i l . — *Lachat, Paul*. Das Heimiswiler Jahrzeitbuch. (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 5, Bl. 1—17.) [88]
- — *Leuenberger, Walter*. Beiträge zur Geschichte der Kirche von Heimiswil. (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 6, Bl. 1—20.) [Darin genealog. Angaben.] [89]
- I l l e n s . — Voir No. 77.
- I n n e r s c h w e i z . — *Hartmann, Plazidus*. Heraldische Stifterschilder aus der Innerschweiz. (Schweizer Arch. f. Heraldik Jb. 74, 1960, S. 10—19. Wappen.) [Darin genealog. Angaben über die Fam. Dürler, Hartmann, Balthasar, Frei, An der Allmend, Rüttimann, Krebsinger, v. Fleckenstein, v. Reding, Schmid, Beßler v. Wattingen, v. Beroldingen, Isenmann, Crivelli, Arnold, Püntener, Sclar, Straumeyer, Gilli, Petermann, Bircher, Zelger u. Hüsler.] [90]
- — *Müller, Kuno*. Innerschweiz. Essays. Luzern, Haag, 1960. — 275 S. ill. [Enth. genealog. Angaben u. a.] S. 175—240: Die v. Flüe. Ein Herrengeschlecht im alten Freistaat Obwalden. — S. 241—274: Das Patriziat von Luzern. [91]
- K a i s e r s t u h l . — *Welti, H[ermann] J[osef]*. Die Stadtschule von Kaiserstuhl. (Jahresmappe d. Bez. Zuzach 20, 1960, 6 S.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Buol u. Scheubli.] [92]
- K r a u c h t h a l . — *Schweingruber, Max*. Die Geschichte der Mühle zu Krauchthal. (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi. Burgdorf, Boß, 1960. — H. 13, Bl. 1—23.) [Darin genealog. Angaben.] [93]
- K r e u z l i n g e n . — *Strauß, Hermann; Knoepfli, Albert*. Seeburg und Hörnliberg: Das Schloß Seeburg in Kreuzlingen. — Der Hörnliberg in Kreuzlingen. — Die Kreuzlinger Seeburg und ihre Baugeschichte. — Barocke Ofenkunst und Kachelweisheit in der Seeburg. Kreuzlingen, Vereinig. Heimatmuseum Kreuzlingen, 1960. — 75 S. Abb. (SA. aus: Thurgauer Volksfreund.) (Beiträge z. Ortsgesch. von Kreuzlingen. 12.) [Darin genealog. Angaben über die Fam. Ammann, von Zürich; Herosé, von Aarau, u. Volkart, von Winterthur.] [94]
- K ü t t i g e n . — *Lüthi, Alfred*. Küttigen und seine Herren im Mittelalter. (Aarauer Njbl. 34, 1960, S. 69—89. Karte.) [Darin auch genealog. Angaben über die Ritter v. Kienberg.] [95]
- L a u p e n ZH. — *Graf, Adolf*. Laupen. (Von euserer Walder Heimet. Heimatbl. 74—76, 1960.) [Darin:] VI. Familien-, Vor- u. Geschlechtsnamen. [96]
- L a u s a n n e (Ancien Evêché). — *Blaser, André*. Les officiers de l'évêque et des couvents du diocèse de Lausanne. Thèse droit Lausanne. Lausanne, Soc. acad. vaudoise, 1960. — 133 p. (Bibliothèque histor. vaudoise. 26.) [Contient des notices généal. e. a. des fam. de Lucinge & de Compey.] [97]

- Lavizzara. — *Pometta, Giuseppe*. Briciole di storia della Lavizzara. [Documenti e noterelle.] (Almanacco Valmaggese 4, 1961, p. 134—145. ill.) [Contiene notizie geneal. sulle fam. Guidi, Bernardini etc. e] p. 141—143: Espatrio totale dei Pfeiffer di Prato: 1843. [98]
- Lenzburg. — *Attenhofer, Edward*. Die Lenzburger Steinmetz-, Maurer- und Baumeister des 17. und 18. Jahrhunderts. 1. (Lenburger Njbl. 32, 1961, S. 3—13. Abb.) [Darin genealog. Hinweise u. a. über die Fam. Frymund.] [99]
- Linthgebiet. — *Blöchliger, Alois*. Auswanderer vom Linthgebiet in Nordamerika. (Heimatkunde v. Linthgebiet 32, 1960, S. 33—36.) [100]
- Locarno. — Briciole di storia locarnese. (Riv. patriziale tic. 14, 1960, p. 7.) [Contiene notizie geneal. sulle fam. Trevano e Conturbio.] [101]
- Locle, Le. — *Faessler, François*. Histoire de la ville du Locle. Des origines à la fin du 19e siècle. Neuchâtel, La Baconnière; Le Locle, Glauser-Oderbolz, 1960. — 167 p. pl. [Contient des notices généal. e. a. sur la fam. Girardet.] [102]
- Luzern (Stadt). — *Lengweiler, Hans*. 500 Jahre Chorherrenstift im Hof St. Leodegar Luzern, 1455—1955. Gedenkblatt an die 500-Jahrfeier des Chorherrenstiftes im Hof zur Investitur des Propstes Prälat Jos. Al. Beck, 15. Jan. 1956 gezeichnet. Luzern, [Selbstverl. d. Verf.,] 1956. — 1 Taf. m. Chorherrenwappen u. Abb. [103]
- — *Müller, Kuno*. Die Gesellschaft der Herren Fischmeister / Die Ballenherren. (Geschichtsfreund. V Orte. 113, 1960, S. 216—256.) [Darin genealog. Hinweise u.] S. 255—256. Verzeichnis der Fischmeister-Familien.] [104]
- — *Segesser, Agnes v.* Heraldik in Luzern. Luzern, Bucher, 1960. — 67 S. Abb., Familienwappen. [105]
- — Siehe auch Nr. 91.
- Maggia. — *Bonetti, Fernando*. Emigranti maggesi e loro attaccamento alla terra natale. Cont. (Almanacco Valmaggese 4, 1961, p. 147—169.) [106]
- Mandach AG. — *Banholzer, Max*. Aus dem ältesten Mandacher Kirchenbuch. (Brugger Njbl. 71, 1961, S. 48—51.) [107]
- Meilen. — *Huggenberg, Frieda Maria*. Die Landgüter der Holzhalb und Pestalozzi in Meilen. (Zürcher Chronik 1960, S. 29—33. Abb.) [108]
- — *Kl[äui], H[ans]*. Natur- und Heimatschutz im Bezirk Meilen. (Zürcher Chronik 1960, S. 25—29. Abb.) [Enth. genealog. Angaben u. a. über die Wunderli, Zolliker u. Bühler.] [109]
- Mellingen. — *Rohr, Heinrich*. Urkunden und Briefe des Stadtarchivs Mellingen bis zum Jahre 1550. Aarau, Sauerländer, 1960. — 255 S. Taf. (Quellen z. aarg. Gesch. Ser. 1: Aargauer Urkunden. 14.) [110]
- Mendrisiotto. — La scomparsa dei patriziati del Mendrisiotto. Da R. F. (Riv. patriziale tic. 14, 1960, p. 8—9.) [111]
- Menzberg. — *Riedweg, Hermann*. Der Menzberg. Die Geschichte von Menzberg mit bes. Berücks. der Kirchgemeinde zu ihrem 150-jähr. Bestehen. Langnau ZH, Selbstverl., 1960. — 255 S. Taf. [112]

- Minusio. — [Mondada, Giuseppe.] Regesti di documenti inediti dell'archivio patriziale di Minusio. Cont. (Riv. patriziale tic. 14, 1960, p. 10—12, 24—29.) [113]
- Möriken-Wildegg. [Hartmann, Karl.] Unsere Tavernen und Gasthöfe. (Gemeinde Jb. Möriken-Wildegg 7, 1959/60, S. 108—119. [Darin genealog. Hinweise.] [114]
- Monteggio. — Cavallini-Comisetti, Maria. Il patriziato di Monteggio. (Riv. patriziale tic. 14, 1960, p. 2—4.) [115]
- Môtiers NE. — Courvoisier, Jean. Notes pour servir à l'histoire du château de Môtiers. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 133—155. pl.) [116]
- Neuchâtel (Ct.). — Courvoisier, Jean. L'héraldique au service de la généalogie. [En annexe: Acte notarié du pays de Neuchâtel, établi à Cressier, le 17 avril 1717.] (Archivum herald. Bull. 74, 1960, p. 51—53. fig.) [Concerne e. a. la fam. Vallier, du Landeron.] [117]
- — Schnegg, Alfred. Histoire des domaines du Villaret et de Cottendart. Le Villaret, Fondation Jean Gabus, 1959. — 102 p. [118]
- — Voir aussi No. 22.
- Neuchâtel (Ville). — Clottu, Olivier. Le fief de Bellevaux à Neuchâtel. Etude généalogique et héraldique. (Arch. hérald. suisses. Annu. 74, 1960, p. 20—27. armoiries, portr.) [Concerne e. a. les Nobles de Bellevaux, les fam. Regnault, Gachet †, Ballanche, de Merveilleux, Duterreaux, Brun, Tribolet, Baillods et d'Yvernois.] [119]
- — Thévenaz, Louis, Notes sur la maison n° 23 des Chavannes à Neuchâtel. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 33—39. ill.) [Contient des notices généal. e. a. des fam. Tribolet, Girard, Sibelin, Cuhe, Favre, v. Büren et Marat.] [120]
- Nidwalden. — Durrer, Robert. Das Wappen von Unterwalden. — Die Gemeindewappen von Unterwalden. — Gutachten über die Schreibweise der Nidwaldner Familiennamen. Zum 25. Todestag von Dr. Rob. Durrer, 3. März 1867—14. Mai 1934. Stans, Histor. Ver. von Nidwalden, 1959, — 76 S. Taf. (Beitr. z. Gesch. Nidwaldens. 26, 1959.) [121]
- — Niederberger, Ferdinand. Zwei Nidwaldner Ahnenlisten. Maria Magdalena Löuw, * 1635, und Berta Gut, 1899—1955. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 65—70.) [122]
- Niedergampel. — Siehe No. 71.
- Oberaargau. — Leist, Hans. Die Einbürgerung der Landsassen und Heimatlosen anno 1861 im Oberaargau. (Jb. d. Oberaargaus 3, 1960, S. 29—35.) [123]
- Oberdießbach. — Vogel, Niklaus. Die Geschichte eines Dorfes. Oberdießbach, [Handwerkerver.,] 1960. — VIII, 224. S. Taf. [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. v. Diesbach u. v. Wattenwyl.] [124]
- Oltén. — Merz, Adolf. Die Glasgemälde im Historischen Museum Olten. (Oltner Njbl. 19, 1961, S. 31—37. Taf.) [Darin Familien-Wappen.] [125]
- Opfikon. — Kläui, Paul. Opfikon-Glattbrugg in alter und neuer Zeit. (Zürcher Chronik 1960, S. 1—10. Abb.) [Darin genealog. Angaben.] [126]
- Prato-Sornico. — Pometta, Giuseppe. La popolazione di Prato-Sornico nel 1612. (Almanacco Valmaggesi 4, 1961, p. 23—29.) [127]

- Pratteln. — *Zeugin, Ernst*. Die Flurnamen von Pratteln nebst einem Verzeichnis der Geschlechter in Pratteln von 1277—1648. 2. verb. und erg. Aufl. Pratteln, Muff, 1960. — 112 S. Abb.; Beil.: 1 Karte. (Pratteler Heimatschriften. 1.) [128]
- Rohr AG. — *Banholzer, Max*. 150 Jahre Gemeinde Rohr 1810—1960. Jubiläumsschrift zur 150-Jahr-Feier 27./28. Aug. 1960. Im Auftrage des Gemeinderates verf. Rohr 1960. — 75 S. ill. [Darin biogr. u. genealog. Angaben u. a. über die Herren v. Rore.] [129]
- Rorschach. — *Grünberger, Richard*. Verschwundene Hausnamen auf Rorschacher Gemeindegebiet. (Rorschacher Njbl. 51, 1961, S. 6—21. Abb.) [Darin genealog. Angaben.] [130]
- — *Heer, Gall*. Rorschacher Benediktiner in den Klöstern der Schweiz und Süddeutschlands. (Rorschacher Njbl. 51, 1961, S. 50—60. Portr.) [Darin genealog. u. biogr. Angaben.] [131]
- Rüderswil. — *Frutiger, Max*. Die Chronik des Prädikanten Franz Ludwig Wilhelmi. [1717—1745.] (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 22, 1960, S. 110—130.) [Auch als SA. — 21 S.] [132]
- Rüschegg. — *Stalder W[erner]; Kohli E[rnst] W.* Festschrift zum hundertjährigen Bestehen der Gemeinde Rüschegg, 1860—1960: Über die Teilung der Gemeinde Guggisberg und die Entstehung der Gemeinde Rüschegg. — 100 Jahre Gemeinde Rüschegg. Rüschegg, Gemeindeschreiberei, 1960. — 75 S. [133]
- Salez. — *Stähelin, Johann*, Salez, Sennwald und Sax in der Geschichte. [Gams SG, Vonlaufen,] 1958. — 40 S. [134]
- St. Gallen (Kloster). — *Hartmann, Plazidus*. Die Wappen der Äbte von St. Gallen im Codex Gaisbergianus, 1513. (Archivum herald. Bull. 74, 1960, S. 22—25. Abb.) [135]
- St. Gallen (Kt.). — *Roderer, J[ames]*. Die Gemeinden des Standes Sankt Gallen. St. Gallen, Zollikofer, 1960. — 332 S. Abb. (Im «St. Galler Tagbl. 1958—1960 erschienen.) [136]
- St. Gallen (Stadt). — *Bürgerbuch* der Ortsbürgergemeinde St. Gallen. 16, 1960. Hrg. vom Bürgerrat St. Gallen. St. Gallen, Komm. Fehr, 1960. — XLII, 1127 S. Taf. [137]
- — *Peyer, Hans Conrad*. Leinwandgewerbe und Fernhandel der Stadt St. Gallen von den Anfängen bis 1520. Unter Benützung der Vorarbeiten von Alfred Schilling und Hektor Ammann. Hrg. vom Histor. Verein des Kt. St. Gallen. 1: Quellen. 2. Übersicht, Anhang, Register. St. Gallen, Komm. Zollikofer, 1959—60. — 2 Bde.: XII, 541, VIII, 183 S. (St. Galler wirtschaftswiss. Forschungen. 16.) [138]
- — *Züst, Arthur*. Das Bürgerbuch 1960. (Gallus Stadt. Almanach 1961, S. 119—129.) [139]
- Sarmenstorf. — *Siegrist, Jean Jacques*. Sarmenstorf im Mittelalter. (Argovia 72, 1960, S. 55—90.) [Darin genealog. Hinweise u. a. über die Herren v. Baldeg, v. Hallwil, v. Eschenz.] [140]

- Sax (Herrschaft). — *Inhelder, Johann*. Auswanderer anno 1712 aus der Herrschaft Sax, Landvogtei Zürich, im St. Galler Rheintal nach Preußen. (Alt-preuss. Geschlechterkunde, Neue Folge, 8, 1960, S. 257—265.) [141]
- — Siehe auch No. 134.
- Schaffhausen (Kt.). — Siehe No. 6.
- Schlieren. — *Surber, Emil; Meier, Heinrich*. Schlieren vor 100 Jahren. Schlieren, Vereinig. f. Heimatkunde Schlieren, 1959. — 12. S. Taf. (Jahrh. von Schlieren. 4, 1959.) [142]
- Sennwald. — Siehe No. 134.
- Sierre. — *Zwissig, Elie*. Trois siècles d'histoire de l'hôtel Château Bellevue, Sierre. Sierre, [O. Amacker,] 1960. — 28 p. ill. [143]
- Sion. — *Curiger, Othmar*. L'Hôtel de ville de Sion, 1657—1665. (Vallesia 15, 1960, p. 1—143, pl. 1—80.) [Contient des indications biogr. et] p. 92—94: Les artisans. — p. 137—138: Index des artisans. [144]
- Solothurn (Stadt). — *Herzog, Walter*. Von solothurnischen Gassen. (Jb. f. soloth. Gesch. 33, 1960, S. 164—187. [Darin genealog. Hinweise.] [145]
- Spiez. — *Dick, Carl Wilhelm*. Von Schloß und Kirche zu Spiez. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 49.) [Betr. die Frh. v. Strättligen, v. Bubenberg u. die Fam. v. Erlach.] [146]
- Staffelbach. — *Limbach, S[amuel]*. Das Kornhaus Staffelbach. (Vereinigung f. Heimatkunde d. Suhrentales u. Umgebung. Jber. 28, 1959, S. 3—6.) [Darin genealog. Angaben u. a. über d. Ministerialengeschlecht v. Luternau.] [147]
- Strengelbach. — *Fehr, Heinrich*. Geschichte der Gemeinde Strengelbach. Strengelbach, [Gemeindekanzlei,] 1960. — 99 S. Taf. [Darin genealog. Angaben.] [148]
- Suisse romande. — *Stelling-Michaud, S[ven]*. La «nation» de Bourgogne à l'Université de Bologne du 13e au 16e siècle. (Mém. de la Soc. pour l'hist. du droit et des institutions des anciens pays bourguignons, comtois et romands, Dijon, fasc. 18, 1956, p. 7—43.) [Paru aussi en tiré à part. — 37 p.] [149]
- Sursee. — *Beck, Carl*. Bibliographie zur Geschichte der Stadt Sursee. Abgeschlossen den 31. Juli 1960. Sursee [im Selbstverl.,] 1960. — 133 S. [150]
- Tavetsch. — *Berther, Tumaisch*. Spirituals, fraters laics e muniessas della vischnaunca de Tujetsch. Mustér, Stampa Romontscha, 1960. — 59 p. ill. (Sadal: Pelegrin 1959/60.) [151]
- Tegerfelden. — *Welti, H[ermann] J[osef]*. Die Bevölkerungsbewegung der reformierten Pfarrei Tegerfelden im 17. und 18. Jh. (Jahresmappe d. Bez. Zurzach 21, 1961, 2 S.) [152]
- Thielle (Châtellenie). — *Dardel, Louis de*. La Châtellenie de Thielle. Ill. par Benoit de Dardel. 2: La Châtellenie entre Berne et Neuchâtel. St-Blaise, Comm. du 3 févr., 1960. — p. 37—71. ill. [153]
- Tour-de-Trême, La. — Voir No. 77.
- Trimbach. — *Glutz v. Blotzheim, Konrad*. 59 Trimbacher wollten auswandern. Hungerjahre u. Auswanderung. (Heimat u. Volk. Beil. z. «Oltner Tagbl.» 3, 1960, Nr. 1.) [Darin Namenliste mit biogr. Angaben.] [154]

- Turbenthal. — *Kläui, Hans*. Geschichte der Herrschaft und Gemeinde Turbenthal. Hrg. von der Polit. Gemeinde Turbenthal. Turbenthal, [Gemeindekanzlei,] 1960. — 2 Bde.: XXIV, 448 S.; XVI, 638 S. ill. Taf. [Enth. zahlr. genealog. Angaben, Familienwappen, 3 genealog. Stammtaf. der Edlen v. Landenberg u. v. Breitenlandenberg, viele Verzeichnisse u. u. a.] Bd. 2, S. 209—232: Vom Kommen und Gehen der Geschlechter. [155]
- Unterägeri. — *Iten, Albert*. Die Geistlichen der Pfarrei Unterägeri seit ihrem Bestand, 1714. Zum Weihetag ihrer Pfarrkirche. 14. Okt. 1860/1960. (Heimat-Klänge. Beil. zu den Zuger Nachr. 40, 1960, Nr. 10.) [156]
- Uri. — *Amstad, Fintan*. Wappentafel der Urner Schiffgesellen. (Schweizer Arch. f. Heraldik, Jb. 74, 1960, S. 41—44. Fig.) [157]
- Valais. — *Bruhin, Rudolf*. Die Orgeln des Oberwallis. (Vallesia 15, 1960, S. 179—230. Taf.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Orgelbauerfam. Carlen u. Walpen von Reckingen.] [158]
- — *Donnet, André*. L'occupation du Chablais oriental par les Valaisans, 1536—1569. L'organisation et l'administration du territoire par les gouverneurs. (Vallesia 15, 1960, p. 155—177.) [Contient la liste des gouverneurs valaisans.] [159]
- — *Ghika, Grégoire*. Le glaive des évêques de Sion et les glaives de justice valaisans. (Annales valais. 35, 1960, p. 593—624. fig.) [Contient des notices généal. et des reprod. d'armoiries.] [160]
- — *Riedmatten, Johann Jakob v.* Chronik. Übers. u. geordnet von Hans A[n-ton] v. Roten Forts. 11. Jahr 1723. (Walliser Jb. 30, 1961, S. 19—29. Portr.) [161]
- — *Wolff, Albert de*. Sources héraldiques valaisannes: Le poêle armorié. La collection de pierres sculptées de «La Colline» à Sierre. (Arch. hérald. suisses. Annu. 74, 1960, p. 45—54. fig.) [Concerne e. a. les armoiries des fam. Waldin, Zuber, de Courten, Mounir, de Preux, du Fay, de Platea, Duffrat, Mayenchet, de Kalbermatten, Allet, de Lovina, Nialden, Berclaz, de Vineis, de Werra, Blatter, Nanchen, Monderessy, de Chastonay, Barras, Praplan, Lamon, Romailier, Aberiet, Bagnoud, Des Loges et Masserey.] [162]
- Vaud. — *Michon, Francis*. La condition des gens mariés dans la famille vaudoise au 16e siècle. Thèse droit Lausanne. Lausanne, Soc. acad. vaudoise, 1960. — 167 p. (Bibliothèque histor. vaudoise. 25.) [163]
- Wald ZH. — *Krebsler, H[einrich]*. Walder Geschlechter im 18. Jahrhundert. Von 1700 bis ca. 1800. (Von euserer Walder Heimet. Heimatbl. 76, 77, 1960.) [164]
- Wartensee. — *Wahrenberger, Jakob*. [Schloß] Wartensee. (Rorschacher Njbl. 51, 1961, S. 25—26. Abb.) [Darin genealog. Angaben über die Herren v. Wartensee, die Fam. Blarer.] [165]
- Weißtannen. — *Grünenfelder, J[akob]*. Beiträge zur Geschichte der Kirchgemeinde Weißtannen. Forts. (Sarganserland 8, 1960, S. 11—16, 27—32, 44—48, 59—64, 79—80, 88—90.) [Darin genealog. Hinweise.] [166]
- Wil. — *Rittmeyer, Dora [Fanny]*. Von den Wiler Goldschmieden und ihren Arbeiten. (Chronik f. Wil. Beil. z. «Wiler Bote» H. 52, 1960. Abb.) [Darin genealog. Hinweise.] [167]

- Winterthur. — *Dejung, Emanuel; Sulzer, Peter; Brunner, Pierre*. 300 Jahre Stadtbibliothek Winterthur, 1660—1960. Winterthur 1960. — II, 139 S. Taf. (Neujahrsblatt d. Stadtbibliothek Winterthur. 291.) [168]
- — *Ganz, Werner*. Winterthur. Einführung in seine Geschichte von den Anfängen bis 1798. Winterthur, Stadtbibl., 1960. — X, 411 S. Kart. (Neujahrsblatt d. Stadtbibliothek Winterthur. 292.) [169]
- — *Kägi, Hans*. Das Haus zur «Krone». (Winterthurer Jb. 8, 1961, S. 19—50. Abb.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Schellenberg, Sulzer u. Weinmann.] [170]
- — *Rittmeyer, Dora Fanny*. Von den Zinngießern in Winterthur und ihrem Handwerk. (Winterthurer Jb. 8, 1961, S. 66—111. Abb.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Zinngießerfam. Forrer, Graf, Schellenberg, Sulzer.] [171]
- Winterthur-Seen. — *K[läui], H[ans]*. Aus Winterthur-Seen: Vom Bauernhaus zur Buchdruckerei. [Die Buchdruckerei der «Zürcher Chronik».] (Zürcher Chronik 1960, S. 55—58. Abb.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Hofmann u. Jäggli.] [172]
- Yverdon. — *Kasser, Georges*. Apothicaires yverdonnois du XVe au XVIIe siècle. 1—6. (Journ. d'Yverdon 1960, nos 273—278.) [173]
- — *Kasser, Georges*. La rue du Four et quelques-uns de ses habitants au cours des siècles. 1—3. (Journ. d'Yverdon 1960, nos 229, 230, 232 du 30 sept., 1er et 4 oct.) [174]
- Zizers (Gericht). — *Hübscher, Bruno*. Die Steuergüter im Gericht Zizers um 1448. (Jber. d. Hist.-antiquar. Ges. von Graubünden 89, 1959, S. 1—44. Taf.) [Darin genealog. Angaben u. Namenverzeichnis.] [175]
- Zürich (Kt.). — *Kläui, Paul*. Hochmittelalterliche Adelsherrschaften im Zürichgau. Zürich, Antiquar. Ges., 1960. — IV, 92 S. Taf., Kart. (Mitt. d. Antiquar. Ges. in Zürich Bd. 40, H 2 = Njbl. 124, 1960.) [176]
- — *Krebser, Heinrich*. Vom Zürcher Oberland und seinen Bewohnern. (Neue Zürcher Chronik 1960, S. 76—78; 1961, S. Abb.) [177]
- Zürich (Stadt). — *Hablützel, Herbert*. Eheverkündungen in Zürich 1750 bis 1836. Nach den Angaben in den «Monatl. Nachrichten» zsgest. Vorw.: Hans Waser. Winterthur, [Selbstverl., 1959]. — 848 Bl. Dactylogr. [178]
- — *Largiadèr, Anton*. Eine Zürcher Kriegergesellschaft zur Zeit des Sempacherkrieges. (Zürcher Tb. 81, 1961, S. 26—48.) [Darin genealog. Hinweise.] [179]
- — *Usteri, Emil*. Die Schilder zum Schneggen. Geschichte einer altzürcherischen Gesellschaft. Zürich 1960. — 316 S. Taf. [Darin genealog. Angaben.] [180]
- — *Waser, Hans; Guyer, Paul*. Das Haus zum Napf. Zürich, Stadtarchiv; Zürich, Statist. Amt der Stadt, 1960. — 45 S. Taf. (SA. aus: Zürcher statist. Nachr. 36, 1959, S. 245—302.) (Kleine Schriften d. Stadtarchivs Zürich. 9.) [Darin genealog. Angaben u. a. über die Fam. Arzat, Landolt, v. Cham, v. Schönauf, Escher, Heß, Hirzel, Schultheiß u. Schinz.] [181]

- Zürich - Altstetten — *Lipp E[mil]*. Das «Städeli-Haus» auf dem «Rain» in Altstetten. Photos: P[aul] Traber. Zürich-Altstetten, Ortsgeschichtl. Komm. des Quartierver. 1960. — 16 S. Abb. [182]
- Zürich - Wiedikon. — [Wiedikon.] 1—4. (Heimatbll. von Wiedikon 7, 1960, Nr. 1—4.) [Darin genealog. Angaben.] [183]
- Zug (Kt.). — Die Mühlen im Kanton Zug: Mühlen aus vorgeschichtlicher Zeit. Von Josef Speck. — Von den Bauernmühlen. Von Albert Iten. — Die Obermühle Baar. Von Eugen Hotz. — Die Untermühle Zug. Von Michael Speck. — Die Neumühle Baar. Von Armin Haab. — Der Arbeitsprozeß einer modernen Hart- und Weichweizenmühle. Von A. H. (Zuger Njbl. 1961, S. 29—61. Abb.) [Enth. genealog. Angaben u. a. über die Fam. Andermatt, von Baar; Hotz von Deinikon; Stadlin, von Zug; Haab von Baar.] [184]
- — Urkundenbuch von Stadt und Amt Zug. Vom Eintritt in den Bund bis zum Ausgang des Mittelalters, 1352—1528 . . . Bearb. u. hrg. . . . von einer Kommission des Zuger Vereins f. Heimatgeschichte . . Lfg. 12: N^o 2210—2401, umfassend die Jahre 1521—1528. Zug, Kantonsarchiv, [1960]. — S. 1057—1152. [Darin genealog. Angaben.] [185]
- Zug (Stadt). — *Koch, Hans*. Zuger Glocken im Schwyzerland. (Schwyzer Kal. 10, 1961, S. 81—84; — Zuger Kal. 106, 1961, S. 81—84.) [Genealog. Angaben über die Gießermfam. Keiser u. Brandenburg.] [186]
- Zurzach (Bezirk). — *Welti, H[ermann] J[osef]*. Zwei Kirchspieler Doktoren aus dem 18. Jahrhundert. (Jahresmappe d. Bez. Zurzach 20, 1960, 1 S.) [Darin genealog. Angaben über d. Fam. Vögele, von Leibstadt u. Erne, von Leugern.] [187]

III. Einzelne Geschlechter — Familles

- Abderhalden (aus dem Toggenburg). — *Ammann, J[ohann] H[einrich]*. Hinblick auf das Leben von J. Valentin Abderhalden, Lehrer im Bundt, Toggenburg, 1798—1863. Nekrolog. 1854. [Hrg. von H. Leemann. Arlesheim, Waldstr. 16, im Selbstverl. des Hrg. 1960.] — 25 S. [188]
- Aberiet† (de Lens). — Voir No. 162.
- Achermann (von Buochs). — Siehe No. 272.
- Affolter (von Niedergerlafingen). — *Brunner, Karl*. Ein großer Solothurner. Landammann. Amanz Kaspar Affolter, 10. Juni 1825—† 28. Sept. 1861. [Dokumente der Zeit.] (Lueg nit verby 36, 1961, S. 71—73 Portr.) [189]
- Allet (de Loèche et Sion). — Voir No. 162.
- Altstätter v. Kaltenburg (aus Altstetten-Zürich herstammend). — Siehe No. 7.
- Ammann (von Zürich). — Siehe No. 94.
- Anderson† (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Andermatt (von Baar). — Siehe No. 184.
- Arnold (von Spiringen). — Siehe No. 90.
- Arzat (von Zürich). — Siehe No. 181.

- Aschwanden (von Zug). — Siehe No. 252.
- Asuel, Hasenburg, Seigneurs d'. — *Rais, André*. Le château d'Asuel/Hasenburg. Notes historiques. (Intérêts du Jura 31, 1960, p. 192—197. ill.) [190]
- Auer (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Bäumle (von Widen). — *Zwicky v. Gauen, J[ohann] P[aul]*. Ahnentafel Geschwister Bäumle, * 1914—1920. (Archiv. f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 89—92.) [191]
- Bagnoud (du Valais). — Voir No. 162.
- Bailloids (de Couvet NE). — Voir No. 119.
- Baldeg, Herren v. — Siehe No. 140.
- Ballanche† (de Neuchâtel). — Voir No. 119.
- Balthasar, v. (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Barras (de Chermignon). — Voir No. 162.
- Baur (von Andelfingen). — Alfred Baur de Gross-Andelfingen et Genève, bourgeois d'honneur de Gross-Andelfingen, 1865—1951. Andelfingen, Impr. Akeret, [1952]. — 23 p. [192]
- Bechburg, Freiherren v. — *Sigrist, Hans*. Die Freiherren v. Bechburg und der Oberaargau. (Jb. d. Oberaargaus 3, 1960, S. 105—111.) [193]
- Beeli (von Flims). — Siehe No. 75.
- Belfort, v. (von Flims). — Siehe No. 75.
- Belleaux, Nobles de. — Voir No. 119.
- Benz (von Zürich). — *Debrunner, Werner*. Die Benz als Lehenbauern des Großmünsterstiftes auf dem Hofe Oberhausen. (Züricher Chronik 1960, S. 10—12. Karte.) [194]
- Berclaz (de Venthône et Sierre). — Voir No. 162.
- Bernardini (di Prato-Sornico). — Vedi No. 98.
- Beroldingen, v. (von Altdorf UR). — Siehe No. 90.
- Bertschi (von Hofstetten, in Oberglatt). — *Lengweiler, Hans*. Descendenz Bertschi von Hofstetten-Oberglatt, Kt. Zürich . . . Forschungen bes. von Jak[ob] Bertschi-Drochtern u. erg. von seiner Tochter Elisabeth. Basel, Luzern, [Selbstverl. d. Verf.], 1960. — 1 Taf. m. Wappen u. Abb. [195]
- Besenal, de† (von Solothurn). — *Vallièr, Paul de*. Une grande figure suisse au 18e siècle: Le baron [Pierre-Victor] de Besenal . . . [1721—1791]. (Versailles. Soc. suisse des Amis de V' n° 3, 1960, p. 9—25. portr.) [196]
- Beßler v. Waddingen† (von Altdorf UR). — Siehe No. 90.
- Bircher† (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Bitzius (von Bern). — *Guggisberg, Kurt*. [Pfr.] Sigmund Bitzius, 1757—1824, der Vater Jeremias Gotthelfs. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 22, 1960, S. 44—56. [Auch als SA. — 13 S.] [197]
- Blarer v. Wartensee (von Aesch BL). — *Baumann, Josef*. Das Blarer-Schloß und die Blarer v. Wartensee zu Aesch. (Jurabll. 22, 1960, H. 9, S. 125—133. Abb., Portr.) [198]
- — Siehe auch No. 165.
- Blaser (vom Emmental). — Siehe No. 31.

- Blatter (von Visp). — Siehe No. 162.
- Blonay, Barons de (de Blonay). — *Sauthier, Marcel*. Le Baron Louis de Blonay, marquis d'Hermance, vice-roi de Sardaigne, 1676—1755 et sa parenté. (Mém. et doc. publ. par l'Acad. chablaisienne, Thonon, 54, 1959/60, p. 3—23. portr.) [199]
- Blumer (von Glarus und Schwanden GL). — *Blumer, Walter*. Geschichte der Blumer. Bern, [im Selbstverlag,] 1960. — 192 S. Abb., Karten. [200]
- Bodegg, v. † (von Elgg). — Siehe No. 67.
- Boller (von Elgg u. Zürich). — *Boller, Peter*. Willy Boller, 14. Mai 1883—16. Dez. 1959. (Zürcher Tb. 81, 1961, S. 120—126. Portr.) [201]
- Brandenberg (von Zug). — Siehe No. 186.
- Brandis, Freiherren v. — Siehe No. 33.
- Braun (von Basel). — Siehe No. 42.
- Bregenz, Grafen v. — Siehe No. 33.
- Bregger (von Solothurn). — *Bregger, Otto*. Bregger & Cie. AG. Solothurn u. Grenchen. 175 Jahre Tradition und Fortschritt, 1785—1960. Jubiläumsinserate von Max Mumenthaler. Solothurn 1960. — 28 S. ill. [202]
- Breitenlandenber g, Herren v. — Siehe No. 155.
- Brun † (de Neuchâtel). — Voir No. 119.
- Bubenber g, Freiherren v. — Siehe No. 146.
- Büchi (von Oberhofen, in Münchwilen TG). — Büchi-Zeitung. Mitteilungsblätter zur Förderung des Familiensinnes ab 1959.[Jg. 1,] Nr. 1: 1. Nov. 1958. Münchwilen, Walter Büchi, 1958. — Vervielf. [203]
- Bühler (aus dem Kt. Zürich). — Siehe No. 109.
- Bühler (von Winterthur). — *Kägi, Hans*. Hundert Jahre Ed. Bühler & Co. Winterthur, 1859—1959. [Festschrift.] Winterthur [1960]. — 42 S. Taf. [204]
- Büren, v. (von Bern). — Voir No. 120.
- Bueß (von Aarau). — *Bosch, Reinhold*. Von einem interessanten Grabstein in Unterkulm. [Grabstein von Pfr. Vinzenz Jakob Bueß, 1765—1844, u. seiner Frau Angelika Juliana Emerentiana v. Hallwyl, 1772—1843.] Nachtr. von Gotthold Gautschi. (Jschr. Hrg. von der Hist. Vereinig. Wynental 1960, S. 17—28, 28—29. Portr.) [Darin genealog. Angaben.] [205]
- Bulet † (d'Yverdon). — *Candaux, Jean-Daniel*. Trois lettres d'affaires, une lettre d'amour. (Annales du Collège de Genève 19, 1960, p. 17—28.) [206]
- Bullet (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Bullinger (von Zürich). — Siehe No. 302.
- Buol (von Davos). — Siehe No. 7.
- Buol (von Kaiserstuhl). — Siehe No. 92.
- Burckhardt (von Basel). — Siehe No. 42.
- Burgauer (von St. Gallen). — 1860—1960 Burgauer & Co. AG. St. Gallen 1960. — 12 S. ill. [207]
- Burkhard (aus dem Kt. Solothurn). — Siehe No. 87.
- Byß (von Solothurn). — *Broder, Leo*. Johann Rudolf Byß, 1660—1738. Ein vergessener Schweizerkünstler aus Solothurn. (Jurabll. 22, 1960, H. 4, S. 49—61. Abb.) [208]

- Cabalzar (von Flims). — Siehe No. 75.
- Caménisch (von Flims). — Siehe No. 75.
- Campell/Champell (von Susch). — *Ganzoni, Rud[olf] A.* Duri Champell, naschieu avaint 450 ans. Rev. e scurznieu da Hu[ldrych] Blanke. (Chalender ladin 51, 1961, p. 75—86.) [209]
- Cangina (von Flims). — Siehe No. 75.
- Capol (von Flims). — Siehe No. 75.
- Carlen (von Reckingen VS). — Siehe No. 158.
- Casella (di Carona). — *Barchi, Edoardo.* Un antico fonte battesimale di Bernardo e Battista Casella di Val Lugano a Castel San Giovanni. (Archivio stor. ticinese 1, 1960, p. 123—124. ill.) [210]
- Castrischer (von Flims). — Siehe No. 75.
- Casutt (von Flims). — Siehe No. 75.
- Catellan† (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Cavigilli (von Flims). — Siehe No. 75.
- Cham, v.† (von Zürich). — Siehe No. 181.
- Champoury (de Genève). — Lettre de bourgeoisie de Frédéric Champoury, 8 janv. 1579. [Reproduction du texte.] (Dans: L'Escalade de Genève. 358e anniversaire, 1602—1960. Genève, Cie de 1602, 1960. — p. 45—46.) [211]
- Chastonay de (de Sierre). — Voir No. 162.
- Cloetta (von Bergün/Bravuogn). — *Cloetta, Gian Gianett.* Die Familie Cloetta in Bergün/Bravuogn. Anm. von W[ilhelm] H[einrich] R[uoff]. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 92—94.) [212]
- Compey, Sires de. — Voir No. 97.
- Conturbio† (di Locarno). — Vedi No. 101.
- Courten, de (de Bramois, Sierre, Sion et Venthône). — Voir No. 9a, 162.
- Crivelli (von Altdorf UR). — Siehe No. 90.
- Cuassot† (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Cuche (de Neuchâtel). — Voir No. 120.
- Deitingen, Herren v. — *Sigrist, Hans.* Die Herren v. Deitingen. (Jb. f. soloth. Gesch. 33, 1960, S. 133—163. Stammtaf., Siegel.) [213]
- Delhorbe (de Lausanne). — Voir No. 258.
- Des Graz† (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Des Loges† (d'Anniviers). — Voir No. 162.
- Diesbach, v.† (von Bern). — Siehe No. 124.
- Diesbach, de (de Fribourg). — Voir No. 60.
- Dietrich (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Disteli (von Olten). — Das Disteli-Wappen. Legende von Eduard Fischer. — Disteli als Kämpfer und Soldat. Von Gottfried Wälchli†. — Dr. Martin Disteli, Hochschulprofessor, 1862—1923. Von Hans Mollet. — Martin Disteli als Freiheitskämpfer. Von Gottlieb Wyß. — Friedensrichter Simon Disteli-Maritz. Von Rosmarie Kull. — Familientag in Lostorf. Von R' K'. — Simon Disteli-Häberli. Von R' K'. — Grabplatte für Johann Jakob Disteli, Statthalter . . . Grabplatte für den Chorherrn Urs Meinrad Disteli . . . — Stammtafel der Disteli von Olten . . . , 1531—1960 . . . Von Friedr[ich]

- Linien. — «Odo» Olten. Fabrik . . . [Begründer] u. Chef: Oscar Disteli. Von M[aria] F[elchlin]. (Oltner Njbl. 19, 1961, S. 7—8, 17—20, 38—41, 42—45, 53—54, 56—57, 58—59, 60, 73—79. Wappen, Abb., Taf.) [214]
- Dörig (von Appenzell). — Zum Gedenken an Beat Dörig, Landammann, 1906—1960. [Appenzell, Ratskanzlei,] 1960. — 29 S. Portr. [215]
- Dornier (de Fleurier). — *Delhorbe, Cécile-René*. Un général français d'origine neuchâteloise: Jacques-Louis Dornier, [1774—1814]. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 60—64.) [216]
- Dubois (de Le Locle). — *Montandon, Léon*. Aux origines d'une famille Dubois. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 30—32.) [217]
- Duding (de Riaz FR). — *V[evey], H[ubert]de*. Quartiers Duding. (Archivum herald. Bull. 74, 1960, p. 29.) [218]
- Dürler (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Dür(r) (von Burgdorf). — *Roth, Alfred G.* Johann Conrad Dür, 1674—1739, der letzte Glasmaler von Burgdorf? (In: Festgabe f. Alfred Bärtschi, Burgdorf, W. Boß, 1960. — H. 11, Bl. 1—10. Taf., Wappen.) [219]
- Dürr (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Duffrat† (du Valais). — Voir No. 162.
- Dupasquier (de Fleurier et Neuchâtel). — Voir No. 22.
- Durrer (von Dallenwil). — Siehe No. 272.
- Dutreaux† (du Ct. de Neuchâtel). — Voir No. 119.
- Ebray (de Genève). — *Puaux, Gabriel*. Le pasteur Jean-Henry Ebray, 1769—1840. (Bull. de la Soc. de l'hist. du protestantisme franç., Paris, 106, 1960, p. 117—157.) [Nombr. notices généalogiques genevoises.] [220]
- Elmiger (von Römerswil, u. Reiden). — *Bitzi, Albert*. Domherr und Kammerer Melchior Elmiger, [1810—1889]. (Bll. f. Heimatkunde aus d. Entlebuch 33, 1960, S. 62—103. Wappen u. Portr.) [Auch als SA. — 41 S.] [221]
- Emmenegger (von Schüpfheim u. Granges-Paccot). — *Wocher-Wey, Joseph*. Die Emmenegger. Genealog. Studie. (Bll. f. Heimatkunde aus dem Entlebuch 33, 1960, S. 22—37.) [222]
- Erlach, v. (von Bern). — Siehe No. 58, 146.
- Erne (von Leuggern). — Siehe No. 187.
- Eschenz, Herren v. — Siehe No. 140.
- Escher (von Zürich). — Siehe No. 181.
- Estavayer, Seigneurs d'. — Voir No. 73.
- Eynard (de Genève). — *Loche, Renée*. Palais Eynard. Ed. par la Ville de Genève. Genève, [Secr. gén. du Conseil administratif de la Ville de Genève,] 1959. — 30 p. ill. [223]
- Faesch (von Basel). — Siehe No. 42.
- Fahrländer (von Laufenburg). — Siehe No. 34.
- Farnbühler, Varenbühler† (im Amt Willisau). — Siehe No. 70.
- Favre (de Genève). — *Bouvier, Auguste*. La Grange. Photogr. de Jean Arlaud. Ed. par la Ville de Genève. Genève 1960. — 28 p. ill. portr. [224]

- F a v r e (de Neuchâtel). — Voir No. 120.
- F a y , d u (de Sion et Vouvry). — Voir No. 162.
- F e d e r e r (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- F e l l e r (von Noflen). — *Rotzler Willy*. [Adolf] Feller [AG], Horgen. L'homme et la lumière. Version française: Jeanpierre Bendel et collab. — Chronique. Feller a 50 ans. Tableau des événements importants de 1909 à 1959. Ed. par la maison Adolphe Feller S.A., Horgen, à l'occasion du 50e anniversaire de sa fondation, 1959. Horgen 1960. — 98 p. ill. [225]
- F e l t s c h e r (von Flims). — Siehe No. 75.
- F e n k (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- F e r r i n i (di Berzona). — *Mondada, Giuseppe*. Appunti per la storia della nostra emigrazione minore. I Ferrini di Barzona. (Svizzera ital. 20, 1960, n° 141, p. 20—26.) [226]
- F i s c h e r , v. (von Bern). — Siehe No. 48.
- F l e c k e n s t e i n , v. † (von Luzern). — Siehe No. 90.
- F l ü c k i g e r (von Dürrenroth). — *Crélerot, Marthe; Loze, Louis*. Centenaire de la fabrique de cadrans ZJ Fluckiger & Cie., [à Saint-Imier], 1860—1960. Saint-Imier, Fluckiger & Cie., 1960. — 69 p. fig. [227]
- F l ü e , v. (von Sachseln). — Siehe No. 91.
- F l ü e l e r (von Stansstad). — Siehe No. 272.
- F l u r y (von Hägendorf). — Siehe No. 87.
- F o n t a n a (von Flims). — Siehe No. 75.
- F o r r e r (von Winterthur). — Siehe No. 171.
- F r e i (von Beromünster). — Siehe No. 90.
- F r e i (von Neßlau). — *Stricker, Hans*. Johann Jakob Frei, Bürger von Neßlau, 1839—1916, seine Vorfahren und Nachkommen. Nachfahrentafel. Itigen-Bern, Dr. H. Stricker, Sonnhalde 26, 1958. — 1 Taf. mit Abb. u. Portr. [228]
- F r ö l i c h (von Bülach). — Siehe No. 302.
- F r y m u n d † (von Lenzburg). — Siehe No. 99.
- G a c h e t † (de Payerne). — Voir No. 119.
- G a r t e r / I m G a r t e n † (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- G a u t s c h i (von Gontenschwil). — Siehe No. 329.
- G e e l (von Sargans). — *Geel, Jean*. Die Geel von Sargans. Familiengeschichtliche Rückschau auf 500 Jahre. Forts. u. Schluß. (Sarganserland 8, 1960, S. 3—10, 17—27, 33—44, 49—59, 65—79. Abb.) [229]
- G e n é (de Gorgier NE). — *Wunder, Gerd*. Abraham Gené, 1676—1761, ein Schweizer Koloniebauer in Ostpreußen. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 53—64. Nachkommentaf.) [230]
- G e r b e r (von Langnau i. E.). — Siehe No. 272.
- G f e l l e r (aus Kt. Bern). — *Hartmann, Plazidus*. Ein Wappen Gfeller 1824. (Archivum herald. Bull. 74, 1960, p. 29—30. Abb.) [231]
- G i l a r d i (di Montagnola). — *Cambin, Castone*. Genealogia dei Gilardi di Montagnola. [Albero genealogico.] Lugano, Ist. araldico e geneal., 1959. — 1 tav. con stemma. [232]

- Gilli (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Girard (von Grenchen SO). — *Kamber, O[skar]*. Von den Familien der Stiftung Girard. (Grenchner Schul-Nachr. 17, 1958/59, S. 75—78.) [233]
- Girard (de Neuchâtel). — Voir No. 120.
- Girardet (de Le Locle). — Voir No. 102.
- Gischig (von Eggerberg u. Brig). — Siehe No. 64.
- Gnipper (von Neßlau). — *Gnipper, Albert*. Die Gnipperhäuser im obern Toggenburg. (Toggenburgerbl. f. Heimatkunde 23, 1960, S. 9—12. Abb., Stammtaf.) [234]
- Gorper/im Gorp† (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- Graf (von Winterthur). — Siehe No. 171.
- Graffenried, v. (von Bern). — Siehe No. 58.
- Grangier (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Grebel (von Zürich). — Siehe No. 302.
- Grenchen, Grafen v. — Die Grafen v. Grenchen. (Soloth. Ztg. 53, 1959, Nr. 167, v. 22. Juli, S. 4.) [235]
- — Siehe auch No. 83.
- Grimm (von Burgdorf). — Siehe No. 57.
- Grimm (von Hägendorf). — Siehe No. 312.
- Griset† (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Grubenmann (von Teufen AR). — *Thürer, Georg*. Rede auf Johann Ulrich Grubenmann . . . (Bodenseebuch 37, 1960, S. 52—59. Taf. [Darin genealog. Angaben.] [236]
- Grünig (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Guidi (di Prato-Sornico). — Vedi No. 98.
- Gut (von Stans u. Oberdorf NW). — Siehe No. 122.
- Gutheil† (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- Haab (von Baar). — Siehe No. 184.
- Habsburg, Grafen v. — *Kläui, Paul*. Beitrag zur ältesten Habsburgergenealogie. (Argovia 72, 1960, S. 26—35.) [237]
- Halbisen† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Hallwyl, v. (von Bern). — *Bosch, R[einhold]*. Wie der Hallwilersee in den Besitz des Kantons Aargau überging. (Heimatkunde aus d. Seetal 33/34, 1959/60, S. 23—45. Taf.) [238]
- — Siehe auch No. 140, 205, 286.
- Haltinner (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Hammer (aus dem Kt. Solothurn). — Siehe No. 87.
- Harder (von Schaffhausen). — *Portmann, Marie-Louise*. Die Schaffhauser Ärztefamilie Harder. (Gesnerus 17, 1960, S. 53—65.) [239]
- Hartmann (von Luzern). — *Schmid, Josef*. Die Junkerfamilie Hartmann und ihre Besitzungen im Sörenberg. (Bl. f. Heimatkunde aus d. Entlebuch 33, 1960, S. 169—182. Wappen.) [240]
- — Siehe auch No. 90.
- Hasenburg, Herren v. — Siehe No. 190.

- Hauri (von Zofingen). — *Hauri, Rudolf*. Die Familie Hauri (A). 250 Jahre Ortsbürger der Stadt Zofingen, 1710—1960. (Zofinger Njbl. 46, 1961, S. 94—105. Wappen, Faks., Portr.) [241]
- Heberlein (von Wattwil). — Heberlein 1835—1960. Festschrift. Gestaltung und Zeichn.: Heinrich Steiner. Schriftleitung: Hans Rudolf Schmid. Wattwil 1960. — 120 S. ill. Taf. [242]
- Hermann (von Flims). — Siehe No. 75.
- Herosé (von Aarau). — Siehe No. 94.
- Heß (von Zürich). — *Ruoff, W[ilhelm] H[einrich]*. Stammliste der Familie Heß von Zürich, ursprünglich Schmid, genannt Heß aus Reutlingen. Zürich, [Kuratel der Fam. Heß,] 1959. — 189 S. [243]
- — Siehe auch No. 181.
- Heußer (von Hirzel). — Siehe No. 305.
- Hirzel (von Zürich). — Siehe No. 181.
- Hofmann (von Winterthur-Seen). — Siehe No. 172.
- Hohensax, Freiherren v. — Porträt einer Renaissance-Gestalt aus dem Werdenberg: Freiherr Johann Philipp v. Hohensax-Forstegg. (Monats-Chronik. Beil. z. «Ostschweiz. Tagbl.» 1960, S. 57—59. Portr.) [244]
- Holzhalb (von Zürich). — Siehe No. 108.
- Hottinger (von Zürich). — Siehe No. 302.
- Hotz (von Deinikon, in Baar). — Siehe No. 184.
- Hubatka (von Degersheim). — *Lengweiler, Hans*. Descendenz Hubatka, von Prag, 1854 Bürger von Degersheim. Im Auftr. von W. Hubatka u. nach den erhaltenen Unterlagen zsgest. u. gezeichnet. Luzern, [Selbstverl. d. Verf.], 1959. — 1 Taf. m. Wappen u. Abb. [245]
- Huber (de Schaffhouse et Genève). — *Perrochon, Henri*. Marie Huber, la Lyonnaise. (Etudes de lettres 3, 1960, p. 196—208.) [246]
- Hürteler† (von Zug). — *Iten, Albert*. Im Hürtel. (Landschaft Küßnacht a. R. 1959, Nr. 1.) [247]
- Hüsler (aus dem Kt. Luzern). — Siehe No. 90.
- Hugonin (de Vevey). — *Mayor, Jean-Claude*. Une famille se penche sur son passé. Les Hugonin reviennent à La Tour-de-Peilz, de leur manoir du Yorkshire. (Feuille d'avis de Vevey 1960, n° 109, 11 mai.) [248]
- Huguenin (de Le Locle). — *C[lottu], O[livier]*. Armoiries Huguenin en Pays de Bade. (Archivum herald. Bull. 74, 1960, p. 28.) [249]
- — *Wunder, Gerd*. Jacques Huguenin Virechaux. (Altpreuß. Geschlechterkunde, Neue Folge, 8, 1960, S. 267—272.) [250]
- Humbert-Droz-Collet (de Le Locle et La Chaux-de-Fonds). — Voir No. 59.
- In-Albon (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- Irmitt† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Iselin (von Basel). — *Im Hof, Ulrich*. Isaak Iselin, 1728—1782. Basel, Komm. Helbling & Lichtenhahn, 1960. — 72 S. Taf. (Neujahrsblatt, hrg. von der Ges. z. Beförderung d. Guten u. Gemeinnützigen. 138.) [251]

- Iselin. — Siehe auch No. 42.
- Isenmann† (von Andermatt). — Siehe No. 90.
- Jäggli (von Winterthur-Seen). — Siehe No. 172.
- Januth (von Flims). — Siehe No. 75.
- Jauch (von Altdorf UR). — *Aschwanden, Paul*. Unsere Mutter und ihre Vorfahren. Zum erfüllten 80. Lebensjahr von Frieda Aschwanden-Jauch in Zug. Zug 1960. — 54 S. Abb. [252]
- Jeker (aus dem Kt. Solothurn). — Siehe No. 87.
- Jely (von Flims). — Siehe No. 75.
- Joos (von Flims). — Siehe No. 75.
- Kalbermatten, de (de Sion). — Voir No. 162.
- Kamber (von Hägendorf). — Siehe No. 87.
- Kaser / Kasser (von Niederbipp). — *Kasser, Walter; Kasser, Werner*. Aus der Familiengeschichte der Kaser, Kasser, heimatberechtigt in Niederbipp. (Jb. d. Oberaargaus 3, 1960, S. 78—94. Taf.) [253]
- Keiser (von Zug). — Siehe No. 186.
- Keller (von Sarmenstorf). — *Keller, Arnold*. Glück und Glas oder Leiden und Freuden eines Scheibenstifters. [Lenzburg, Stadtschreiberei,] 1960. — 30 S. ill. (Lenzburger Drucke. 10.) [254]
- Kienberg, Ritter v. — Siehe No. 95.
- Kilchmann† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Knab (von Luzern). — *Andres, Hans*. Das Geschlecht Knab, (Geschichtsfreund. V Orte. 113, 1960, S. 170—215.) [255]
- Koechlin (von Wollishofen ZH u. Basel). — *Lengweiler, Hans*. Descendenz des Hartmann Koechlin und der Salome Iselin, Basel. Nach dem Familienbuch u. nach privaten Angaben zsgest. u. gezeichnet. Basel u. Luzern, [Selbstverl. d. Verf.], 1960. — 1 Taf. m. Wappen u. Abb. [256]
- Koller (aus dem Kt. Solothurn). — Siehe No. 87.
- Krebsinger† (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Lägern, Herren v. — *Zehnder, Ernst*. Die Burg Lägern und ihr Geschlecht. (Zwischen Samstag u. Montag. Beil. z. Neuen Winterthurer Tagbl. 1960, Nr. 36.) [257]
- LaHorbe, de / Delhorbe (de Lausanne). — *Bonnault, Claude de; Meurgey de Tupigny, Jacques*. Recherches sur la famille de La Horbe. Vermandois et Thiérache. Paris, Ed. du Mont Pagnote, 1960. — 82 p. pl. [258]
- Lais (von Riehen). — *Zwicky v. Gauen, J[ohann] P[aul]*. Ahnentafel Geschwister, Lais, * 1939—1944. (Archiv. f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 93—98.) [259]
- Lamon (de Lens). — Voir No. 162.
- Landenberg, Edle v. — Siehe No. 155.
- Landis (von Horgen). — *Schuchmann, Heinz*. Heirat eines Nachfahren des 1614 in Zürich hingerichteten letzten Täufermartyrers Hans Landis. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 96.) [260]
- Landolt (von Zürich). — Siehe No. 181.

- Laubscher (von Biel BE). — Laubscher-Familiennachrichten. H. 6. Weiden-
thal, Pfr. Laubscher, 1960. — 12 S. Portr., Abb. [261]
- Lauener (aus dem Kt. Bern u. Basel). — *Lauener-[Maser], Emil*. Chronik der
Lauener — Lauwiner — Zlauwinen. [Basel, im Selbstverl., 1958. — 4 Bl. Fig.,
1 Beil.: Brief an das Staatsarchiv des Kt. Bern. vervielf. [262]
- Lavater (von Zürich). — Siehe No. 302.
- Legler (von Diesbach GL). — *Thiessing, Frank C.* Einige Zeugnisse von den
Anfängen der Baumwollfabrikation im Lande Glarus. Nebst einer kleinen
Geschichte der Firma Legler & Cie., in Diesbach. In deren Auftrag zsgest.
und verf. . . . zu ihrem hundertjährigen Bestehen im Jahre 1957. Diesbach
1957. — 47 S. ill. [263]
- Lendi (von Walenstadt). — *[Surber, Robert.]* 100 Jahre Kohlen Lendi, 1860—
1960. Zürich, Kohlen Lendi, 1960. — 12 S. Ill. [264]
- Lerchi (von Flims). — Siehe No. 75.
- Liechti (von Winterthur). — *Knoepfli, Albert*. Liechti-Uhren im Thurgau-
schen Museum. (Mitt. aus d. Thurg. Museum 14, 1960, S. 6—14. Abb.) [Darin
genealog. Angaben.] [265]
- Löuw (von Ennetmoos, Stans u. Oberdorf NW). — Siehe No. 122.
- Lovina / Lauwiner (von Ernen). — Voir No. 162.
- Lucinge, Sires de. — Voir No. 97.
- Luternau, v. (von Bern). — Siehe No. 147.
- Mainoni (di Lugano). — *Delcros, Louis*. Una gloria Luganese: Il generale
Mainoni. Trad. [dal francese] di Mario Agliati, Renata Tartufoli e Fausto
Bondietti. Lugano, Cornèr Banca, 1960. — 142 p. tav. [266]
- Manuel (von Bern). — *Mülinen, Frédéric de*. Les armoiries de la famille Ma-
nuel de Berne. (Arch. hérald. suisses. Annu. 74, 1960, p. 39—40. pl.) [267]
- Marat† (de Boudry). — *Joffe, Herzl*. La famille Marat. 1. Le père de Jean-Paul
Marat. (Musée neuchât. 47, 1960, p. 40—59.) [268]
- — Voir aussi No. 120.
- Martig† (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- Martin (de Genève). — *Martin, Paul E[dmond]*. Notice sur la famille Martin,
de Tulette, bourgeoise de Genève en 1744. Genève, Impr. du «Journ. de
Genève», 1960. — 163 p. [269]
- Masserey (de Sierre et Venthône). — Voir No. 162.
- Massy (de Grimentz). — *Massy, Christian*. Chronique . . . pour les années 1790—
1840. Publ. par Grégoire Ghika et Michel Salamin. (Vallesia 15, 1960, p. 297—
345.) [270]
- Matti (di Chiasso). — *Pedrazzini, Augusto O.* Emigrazione ticinese in Ar-
gentina. La famiglia Matti di Chiasso. (Il Cantonetto 8, 1960, p. 58—60. ritr.) [271]
- May, v. (von Bern). — Siehe No. 58.
- Mayenzet (von Leuk). — Siehe No. 162.
- Meiler (von Flims). — Siehe No. 75.

- Merian (von Basel). — *Zwicky v. Gauen, J[ohann] P[aul]*. Ahnentafel Geschwister Merian, * 1950—1958. (Archiv f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 99—107.) [Enth. auch genealog. Angaben über die Fam. Gerber von Langnau i. E.; Näf von Kappel a. A. u. Zürich; Durrer von Dallenwil; Achermann von Buochs u. Flüeler von Stansstad.] [272]
- Merveilleux, de (de Neuchâtel). — Voir No. 119.
- Meuron, de (de Saint-Sulpice NE). — [*Meuron, Guy de.*] Etat de la famille de Meuron de Saint-Sulpice, au Val-de-Travers. Arrêté au 31 mars 1960. Publ. aux frais de la Caisse de famille. Neuchâtel 1960: (Impr. Attinger). — 19 p. [273]
- Meyer zum Hasen† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Michaud (de Vevey). — *Scherer, Emilio Cl.* William Michaud von Vevey, 1829—1902. Schicksal eines Schweizer Auswanderers in Brasilien. Basel, Verl. f. Recht u. Ges., 1960. — 54 S. (SA. aus: Acta tropica, 17, 1960, H. 4, S. 289—342.) [274]
- Millius (von Baltschieder VS). — Siehe No. 64.
- Mitz† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Monderessy† (de Sierre). — Voir No. 162.
- Montfort, Grafen v. — Siehe No. 33.
- Mounir (de Miège et Mollens). — Voir No. 162.
- Mülinen, v. (von Bern). — Siehe No. 7.
- Müller, v. (von Näfels). — *Thürer, Hans.* Oberst Caspar v. Müller, 1767—1816. (Mitt.-Bl. d. Ges. d. Freunde d. Freulerpalastes Näfels 1, 1960, S. 1—4.) [275]
- Müller (von Schaffhausen). — *Rüedi, Ernst.* Ein elsässischer Zweig der Müller von Schaffhausen. (Schaffh. Beitr. z. vaterländ. Gesch. 37, 1960, S. 187—197.) [276]
- Musard (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Musy (d'Albeuve). — *Castella, Gaston.* En souvenir de Jean-Marie Musy, ancien président de la Confédération, 1876—1952. Bulle, Impr. Perroud, 1960. — 183 p. pl. [277]
- — Voir aussi No. 85.
- Näf (von Kappel a. A. u. Zürich). — Siehe No. 272.
- Nanchen† (de Chermignon). — Voir No. 162.
- Necker (de Genève). — *Tricou, Jean.* Une reliure lyonnaise aux armes de Necker. (Archivum herald. Bull. 74, 1960, p. 5—6. ill.) [278]
- Nehracher (von Stäfa). — *Isler, Ursula.* «Die Natur schenkt Talente, der Fleiß wendet sie an». Aus den Briefen des poetischen Hafners Heinrich Nehracher von Stäfa. (Ritterhaus-Vereinig. Uerikon-Stäfa. Jber. m. Abh. 1960, S. 7—18. Portr.) [279]
- Neuroni (di Lugano). — *Camponovo, Oscar.* Pietro e Bernardo Neuroni, costruttori di ponti nel 1583. (Arch. stor. ticinese 1, 1960, p. 49—57. fig.) [280]
- Nialden† (du Valais). — Voir No. 162.
- Obrist (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Offenburg† (von Basel). — Siehe No. 42.

- Wüthrich. Links davon: Die Verwandtschaft innerhalb der verschiedenen Parli (von Flims). — Siehe No. 75.
- Pedrazzini (di Campo). — *Pedrazzini, Guglielmo*. La villeggiatura di una volta. Dai ricordi di un campese. (Almanacco Valmaggese 4, 1961, p. 111—122. ritr. [281])
- Peller (aus der Schweiz, dann von Radolfzell). — *Zimmermann, Josef*. Martin Peller von Radolfzell, 1559—1629, und das Pellerhaus in Nürnberg. (Schriften d. Ver. f. Gesch. d. Bodensees, Lindau u. Konstanz, 78, 1960, S. 110—113. Abb., Wappen u. Portr.) [282]
- Pérusset (de Baulmes VD). — Voir No 73.
- Pestalozza (di Gravedona). — Vedi No. 9a.
- Pestalozzi (von Zürich). — Siehe No. 9a, 108.
- Peter (von Elsau). — *Kläui, Hans*. Salomon Peter, Untervogt in Rätterschen, der Stifter des Elsauer Taufsteins. (Der Landbote, Winterthur, 124, 1960, Nr. 156, 157. Wappen.) [Darin auch genealog. Angaben über die Fam. Wuhrmann, von Wiesendangen.] [283]
- Petermann (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Pfeiffer (di Prato-Sornico). — Vedi No. 98.
- Platea, de† (du Valais). — Voir No. 162.
- Pontherose, de† (d'Estavayer-le-Lac). — Voir No. 73.
- Pourtalès, de (de Neuchâtel). — Voir No. 9a.
- Praplan (de Lens). — Voir No. 162.
- Preux, de (du Valais). — Voir No. 162.
- Püntener (aus dem Kt. Uri). — Siehe No. 90.
- Quadro (di Agno). — *Simona, Luigi*. Interno all'architetto Giovanni Battista Quadro. Con 2 articoli di Witold Maisel. (Il Cantonetto 6, 1958, p. 27—32. ill.) [284]
- Räzüns, Herren v. — *Caliezi, Blasius*. Schloß und Herrschaft Räzüns. (Bündner Jb. 7, 1961, S. 85—91. Abb.) [285]
- Ragettli (von Flims). — Siehe No. 75.
- Ramschwag, Herren v. — *Malin, Georg*. Die Wappenscheibe Ulrichs v. Ramschwag und seiner Frau Barbara v. Hallwil. (Jb. d. Hist. Ver. f. d. Fürstentum Liechtenstein, Vaduz, 59, 1959, S. 361—368. Taf.) [286]
- Rapperswil, Grafen v. — *Domeisen, Siegfried*. Zur Genealogie der Grafen v. Rapperswil. (Heimatkunde v. Linthgebiet. Beil. z. «St. Galler Volksbl.» 32, 1960, S. 1—6. Stammtaf.) [287]
- Rechsteiner (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Reding, v. (von Schwyz u. Luzern). — Siehe No. 90.
- Regnault, Seigneurs de Bellevaux. — Voir No. 119.
- Rengger / Rengguer (de Bienne). — *Suratteau, Jean*. La carrière de J[osef]-A[ntoine] Rengguer, [1734—1818] sous le Consulat et l'Empire. (Actes de la Soc. jurass. d'émulation 64, 1960, p. 309—317. table généal.) [288]
- Reutimann (von Guntalingen, in Waltalingen). — *Zwicky v. Gauen, Johann* P[aul]. Ahnentafel Geschwister Reutimann, * 1927—1932. (Archiv f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 108—112.) [289]

- Reynold, de (de Cressier FR et Fribourg). — *Reynold, Gonzague de*. Mes mémoires. 1: Documents et portraits, rêves et souvenirs. Genève, Ed. générales, 1960. — 392 p. (Le monde, les hommes et les idées.) [Contient des notices généal. sur les fam. de Reynold et de Techtermann.] [290]
- Rheinsfelden, Herren v. — *Zehnder, Ernst*. Von der Burg Rheinsfelden bei Eglisau. (Zürcher Chronik 1960, S. 81—82. Abb.) [291]
- Riegg (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Ringier (von Zofingen). — *Holenweg, Otto*. Tagebuch von Michael Ringier, 1647—1661. (Jb. d. Oberraargaus 3, 1960, S. 159—178. Taf.) [292]
- Roll, de (de Genève et Soleure). — Voir No. 60.
- Romailler (de Chermignon). — Voir No. 162.
- Rore, Herren v. — Siehe No. 129.
- Roth (von Wattwil). — *Wunder, Gerd*. Die Herkunft des Schweizerkoloniebauern Melchior Rhode, Roth, in Trakinnen, Ostpreußen. (Altpreuss. Geschlechterkunde, Neue Folge, 8, 1960, S. 265—267.) [293]
- Rothenburg, Freiherren v. — Siehe No. 70.
- Rothenfluh, Herren v. — Siehe No. 70.
- Rudolf (von Flims). — Siehe No. 75.
- Rüttimann (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Rytz (von Schnottwil u. Brugg). — *Dick, Karl Wilhelm*. Pfarrer und Ärzte aus der Familie Rytz. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 94—95.) [294]
- Saner (von Hägendorf). — Siehe No. 87.
- Schellenberg (von Winterthur). — Siehe No. 170, 171.
- Scheubli† (von Kaiserstuhl). — Siehe No. 92.
- Schibi (von Entlebuch). — *Aregger-Marazzi, Julius*. Christian Schibi und seine Familie. Geschichtliches zum Schibikeller im Hotel «Drei Könige», Entlebuch. Entlebuch, Hotel «Drei Könige», [1958]. — 32 S. Abb. [295]
- Schießer (von Linthal). — *Zwicky v. Gauen J[ohann] P[aul]*. Ahnentafel von Dr. ing. h. c. Max Schießer, * 1880. (Archiv. f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 113—114.) [296]
- Schinz (von Zürich). — Siehe No. 68.
- Schmid (von Altdorf UR). — *T[uchschnid], K[arl]*. Der Fischinger «Sternen» und die Familie Schmid. (Hinterthurgauer Heimatbll. 87, 1960.) [297]
- Schmid, Schmidt (von Flims). — Siehe No. 75.
- Schmid (in Grono). — *Auer, C.* Ein wohl einzigartiges Jubiläum. [Die Försterfamilie Schmid in Grono, Misox.] (Bündnerwald 13, 1958/59, S. 13—16. Portr.) [298]
- Schmid (von Luzern). — Siehe No. 90.
- Schmid v. Uri† (von Altdorf UR). — Siehe No. 90.
- Schmidt (von St. Gallen). — Jubilé du centenaire de la naissance du Dr. Joh. Ulrich Schmidt . . . et jubilé du cinquantenaire de l'Union des Ex-Schmidtians . . . Brochure de jubilé publ. par son fils H[uldrich] C[arl] Schmidt = Jahrhundertfeier der Geburt von Dr. Joh. Ulrich Schmidt und Fünfzigjahrfeier des Ex-Schmidtianer-Verbandes. Lutry, Lausanne, Inst. Dr. Schmidt, 1960. — 52 S. Abb. [299]

- Schneider (von Beringen). — *Rahm, Ewald*. Das Geschlecht der Schneider von Beringen. Ein kleiner Beitrag z. Familientag der Schneider, gen. Katz, im Jahre 1959. (Randenschau 10, 1960/61, S. 36.) [300]
- Schöna u, v. † (von Zürich). — Siehe No. 181.
- Schroepfer (von Flims). — Siehe No. 75.
- Schultheiß † (von Winterthur). — Siehe No. 181.
- Schultheß (von Zürich). — *Paur-Ulrich, Marguerite*. Hans Schultheß, 15. Dez. — 4. Nov. 1959. (Zürcher Tb. 81, 1961, S. 49—60. Portr.) [301]
- — *Schultheß, Konrad*. Bäbe Schultheß [geb. Wolf] und ihre Vorfahren. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 35—41.) [Darin auch genealog. Angaben u. a. über die Fam. Wolf, Hottinger, Frölich, Grebel, Lavater u. Bulinger.] [302]
- Schweizer (von Zürich). — Siehe No. 305.
- Scolar (aus dem Kt. Uri). — Siehe No. 90.
- Seli (von Flims). — Siehe No. 75.
- Sganzini (di Gambarogno). — *Delcros, Louis*. Louis-Dominique Sganzin soldato della Rivoluzione. (Il Cantonetto 5, 1957, p. 40—43.) [303]
- Sibelin † (de Neuchâtel). — Voir No. 120.
- Sievert (von Flims). — Siehe No. 75.
- Sordet † (de Cully). — Voir No. 61.
- Spengler † (von St. Gallen). — Siehe No. 23.
- Spoendlin (von Zürich). — *Spoendlin, Wilhelm*. Stammbaum der Zürcher Familie Spoendlin. [Ms.] Zürich, [Selbstverl.,] 1960. — 39 Bl. [304]
- Spyri (von Zürich). — *Schultheß, Konrad*. Johanna Spyri [geb. Heußer, 1827—1901] in genealogischer Sicht. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 41—49.) [Darin genealog. Angaben über die Fam. Heußer, Schweizer u. Ulrich.] [305]
- Stadlin (von Zug). — Siehe No. 184.
- Stähelin, Stehelin (von Basel). — *Stähelin-Schwarz, Felix*. Geschichte der Basler Familie Stehelin und Stähelin. Erg. und neu hrg. von Fritz Stähelin-Bachmann. Basel, [Burgunderstr. 23,] Stähelin, 1960. — 258 S. Taf. Loseblattausg. [306]
- Stähli (von Burgdorf). — Siehe No. 57.
- Staffelbach (von Sursee). — *Staffelbach, Georg*. Georg Ludwig Staffelbach, der Solothurner Stadttrompeter, 1668—1696. (St. Ursen-Kal. 108, 1961, S. 48—57. Abb.) [307]
- Stamm (von Schleithelm). — *Wanner, Hans*. Auf den Spuren von Christian Stamm, Amtmann, [gest. 1820]. — Anm.: Reinhard Frauenfelder. (Randenschau 10, 1960/61, S. 43—46. Abb.) [308]
- Stapfer (von Brugg). — *Mühlemann, Hans*. Das Archiv der Familie Stapfer. (Brugger Njbl. 71, 1961, S. 44—47.) [309]
- Steck (von Bern). — *Bieler, Peter*. Albert Steck, 1843—1899. Der Begründer der Sozialdemokratischen Partei der Schweiz. Diss. phil.-hist. Bern. Olten, Hauenstein-Verl. 1960. — VIII, 342 S. [310]

- Steiger, v. (von Bern). — Siehe No. 58.
- Stepfer/Stöpfer† (von Eggerberg VS). — Siehe No. 64.
- Stettler (von Bern). — Siehe No. 48.
- Strättligen, Freiherren v. — Siehe No. 146.
- Straßberg, Grafen v. — Siehe No. 83.
- Straumeyer† (von Altdorf UR). — Siehe No. 90.
- Stucki (von Oberurnen). — *Stucki, Franz*. Die Familie Stucki aus Oberurnen und ihre Beziehungen zum Gasterland und zur Grafschaft Uznach. Schluß. (Heimatkunde v. Linthgebiet 32, 1960, S. 7—14.) [311]
- Studer (von Hägendorf). — *Hofer, Paul*. Die Studer auf Berkiswil-Allerheiligenberg. (Heimat u. Volk. Beil. z. «Oltner Tagbl.» 3, 1960, Nr. 7/8.) [Darin auch genealog. Hinweise über die Solothurner Fam. Grimm.] [312]
- — Siehe auch No. 87.
- Stürler, v. (von Bern). — *Im Hof-de Stürler, Ewald*. Une grande demeure bernoise: Le château de Jegenstorf. (Versailles. Soc. suisse des Amis de Vⁿ n° 4, 1960, p. 11—16. fig., portr.) [Notices généal.] [313]
- Sulzer (von Winterthur). — Siehe No. 170, 171.
- Techtermann, de (de Fribourg). — Voir No. 290.
- Thierstein, Grafen v. — *Mieg, Philippe*. La Cour des Thierstein [originaires du Fricktal et seigneurs de Pfäffingen SO] à Mulhouse. (Bull. du Musée hist. de Mulhouse, Mulhouse, 68, 1960, p. 113—138. ill.) [314]
- Tillier, v. (von Bern). — Siehe No. 58.
- Toggenburg, v. (von Ruschein GR). — Siehe No. 9a.
- Trevano† (di Locarno). — Vedi No. 101.
- Tribolet (de Neuchâtel). — Voir No. 119, 120.
- Tschekkenbürlin / Tscheggenbürlin† (von Basel). — Siehe No. 42.
- Tschiffely (de La Neuveville). — Voir No. 60.
- Tschudi (von Glarus). — *Winteler, Jakob*. Die Burg Gräplang. (Appenzeller Kal. 239, 1960, 6 S. Abb.) [Darin genealog. Angaben über d. Fam. Tschudi.] [315]
- Ulrich (von Zürich). — Siehe No. 305.
- Utiger (von Baar). — *Hotz, Franz*. Utiger von Baar. (Heimatbuch Baar 9, 1960, S. 3—15. Wappen.) [316]
- Vallier (de Le Landeron). — Voir No. 17.
- Vandel (de Genève). — *Ganter, Ed[mond]*. Un héroïque directeur de prison. Jean Vandel. (Dans: L'Escalade de Genève 358e anniversaire, 1602—1960. Genève, Cie de 1602, 1960. — p. 47—48.) [317]
- Veraguth (von Flims). — Siehe No. 75.
- Vevey, de (d'Estavayer-le-Lac et Fribourg). — Voir No. 73.
- Vigier v. Steinbrugg v. (von Solothurn). — *Glutz v. Blotzheim, Konrad*. Nachfahrentafel des Urs von Vigier von Steinbrugg-Gibelin, 1788—1845. Als Fortsetzung der Stammtafel zu Baron d'Estavayers «Généalogie historique de la maison de Vigier . . .». [Affoltern, Hauptstraße 48, v. Vigier,] 1960. — 28 Bl. Taf. [318]

- Vineis, de † (de Naters). — Voir No. 162.
- Virag, v. (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Vögele (von Leibstadt). — Siehe No. 187.
- Volkart (von Winterthur). — Siehe No. 94.
- Vuilliemin (d'Yverdon). — Voir No. 73.
- Wagner (von Bern). — Siehe No. 48.
- Waldin † (de Sion). — Voir No. 162.
- Wallier (de Cressier NE). — Voir No. 60.
- Walpen (von Reckingen VS). — Siehe No. 158.
- Walt (von Eichberg SG). — Siehe No. 65.
- Wambold v. Umstadt † (in Pfyn u. Dettighofen TG). — Siehe No. 67.
- Wartensee, Herren v. — Siehe No. 165.
- Waser (von Engelberg). — *Odermatt-Lussy, Maria*. Landammann Johann Waser und das Höfli in Stans. (Nidwaldner Kal. 102, 1961, S. 81—88. Abb.) [319]
- Wattenwyl, v. (von Bern). — *Zwicky v. Gauen, J[ohann] P[aul]*. Ahnenliste von Frau Helene v. Wattenwyl, verheiratete Gutierrez, 1876—1960. (Arch. f. Schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 115—119.) [320]
- — Siehe auch No. 124.
- Weinmann (von Winterthur). — Siehe No. 170.
- Werdenberg, Grafen v. — Siehe No. 33.
- Werra, de (de Sion et St-Maurice). — Voir No. 162.
- Wickli (von Krummenau u. Neßlau). — *Wickli-Steinegger, Jakob*. Wie finde ich mein Familienwappen. [Kilchberg a. Zürichsee, Schloßbergstr. 7a, im Selbstverlag, 1960.] — 11 S. Abb. [321]
- Wieland (in Gattikon). — *Wieland, Richard Rudolf*. Ahnentafel des R' R' W'. Gattikon, [im Selbstverl.,] 1958. — 107 Bl. vervielf. [322]
- Wieland (von Rheinfelden). — *Senti, A[nton]*. Ein Rheinfelder Brief. Mutter Wieland an ihren Sohn Fridolin, 1839. (Rheinfelder Njbl. 1960, S. 21—22.) [323]
- Wirz v. Rudenz (von Sarnen). — *Lengweiler, Hans*. Wirz v. Rudenz, Sarnen. Auf Initiative von Elisabeth Theresia Wirz u. nach Archivauszügen von Th. Wirz, sowie privaten Beiträgen zsgest. u. gezeichnet. Luzern, [Selbstverl. d. Verf.], 1960. — 1 Taf. m. Wappen u. Abb. [324]
- Wolf (von Zürich). — Siehe No. 302.
- Wolfensberger (aus dem Kt. Zürich). — *Pertsch, Hermann Oskar*. Die Wolfensberger in der Markgrafschaft Hochberg. (Bad. Familienkunde, 3, 1960, S. 109—110.) [325]
- Wolhusen, Freiherren v. — Siehe No. 70.
- Würgler (von Russikon). — *Lerber, Theodor; Wandfluh Hans*. Die Familie Würgler von Russikon. Herrn Otto Würgler . . . zum 70. Geburtstag in Dankbarkeit gewidmet. Zeichn. von Th. v. Lerber. Laupen, Polygr. Ges., 1957. — 63 S. ill. 23 Taf. 1 Beil.: Die Würgler von Mellingen. Rats- und Schultheißen-geschlecht der Stadt Mellingen / Aargau, urkundlich von 1480 bis 1829. — 18 S. [326]
- Wuhrmann (von Wiesendangen). — Siehe No. 283.

- Wunderli (von Meilen ZH). — Siehe No. 109.
- Yvernois, d' (de Boudry et Neuchâtel). — Voir No. 119.
- Zelger (von Stans). — Siehe No. 90.
- Zellweger (von Trogen). — Siehe No. 36.
- Zimmermann (von Eggerberg). — Siehe No. 64.
- Zimmermann (von Olten). — Familienfest [der Familie Z' in Olten]. (Der Morgen, Olten, 39, 1959, Nr. 234.) [327]
- Zoller (von Zürich). — *Usteri, Emil*. Zur Herkunft des Züricher Adelsgeschlechtes Zoller. (Zürcher Chronik 1960, S. 38—41. Abb., Taf., Wappen.) [328]
- Zolliker (von Meilen ZH). — Siehe No. 109.
- Zschokke (von Aarau). — Die Nachkommen von Achilles Zschokke und Susanna Gautschi. o. O. 1960. — 15 Bl. vervielf. [329]
- Zschokke (von Malans u. Aarau). — *Schneider, Boris*. Olivier Zschokkes Aarauer Eisenbahnpläne. (Aarauer Njbl. 33, 1959, S. 54—71.) [330]
- — Siehe auch No. 34.
- Zuber (von Visp). — Siehe No. 162.
- Zurlauben† (von Zug). — *Halder, Nold*. Die Zurlaubiana. Ein Überblick nach bibliothekar., historiogr. u. bibliogr. Gesichtspunkten. (Argovia 72, 1960, S. 261—323. Portr. Wappen.) [331]
- Zwahlen (von Saanen). — *Zwahlen, J[ean] R[oelof] D[irk]*. Zwahlen, Saanen, Zwitterland. (Gens nostra, Amsterdam 15, 1960 No. 4, S. 86—88. Wappen.) [332]
- Zweifel (von Linthal u. Basel). — *Zwicky v. Gauen, J[ohann] P[aul]*. Ahnentafel von Direktor Heinrich Zweifel. *1873. — Die Kinder des Ratsherrn und Tagwenvogtes Niklaus Zweifel-Zweifel, 1748—1835. — Zur älteren Genealogie der Glarner Zweifel. (Archiv f. schweiz. Familienkunde Bd. 4, Lfg. 3, 1960, S. 120—121; 122—124; 125—128.) [333]
- Zwingli (von Wildhaus). — *Edelmann, Heinrich*. Die Ammänner Zwingli «zum Wilden Hus». (Zwingliana 11, H. 3, 1960, S. 193—197.) [334]
- Zwingli (von Zürich). — *Schuchmann, Heinz*. Heirat eines Nachfahren des Reformators Zwingli. (Schweizer Familienforscher 27, 1960, S. 96.) [335]

VERFASSER-VERZEICHNIS — INDEX DES AUTEURS

(Die Zahlen beziehen sich auf die Nummern am Schluß des Titels.)

(Les chiffres renvoient aux numéros placés à la fin de chaque titre.)

Ammann, Hektor 138	Bahnholzer, Max 53, 107, 129
Ammann, Johann Heinrich 188	Barchi, Edoardo 210
Amstad, Fintan 157	Baumann, Josef 198
Andres, Hans 255	Baumgarten, Franziska 1
Anliker, Hermann 75	Beck, Carl 150
Aregger-Marazzi, Julius 295	Bendel, Jean-Pierre 225
Aschwanden, Paul 252	Berther, Tumaisch 151
Attenhofer, Edward 99	Bertschi, Elisabeth 195
Auer, C. 298	Bertschi, Jakob 195
Bärtschi, Alfred 35	Bieler, Peter 310

- Bitzi, Albert 221
 Blanke, Huldrych 209
 Blaser, André 97
 Blöchliger, Alois 100
 Blumer, Walter 200
 Bodmer, Albert 2
 Bodmer, Walter 36
 Boller, Peter 201
 Bonetti, Fernando 106
 Bonjour, Edgar 40
 Bonnault, Claude de 258
 Bopp, Marie-Joseph 3
 Bornand, Daniel 4
 Bosch, Reinhold 205, 238
 Bouvier, Auguste 224
 Braun, Fritz 5
 Bregger, Otto 202
 Broder, Leon 208
 Bruckner-Herbstreit, Berty 6
 Bruhin, Rudolf 158
 Brunner, Karl 189
 Brunner, Pierre 168
 Bühler, Hans 41
 Burckhard-Sarasin, Carl 42
 Byland, Max 54
 Caliezi, Blasius 285
 Cambin, Gastone 232
 Camponovo, Oscar 280
 Candaux, Jean-Daniel 206
 Castella, Gaston 277
 Cavallini-Comisetti, Maria 115
 Chèvre, André 62
 Cloetta, Gian Gianett 212
 Clottu, Olivier 60, 119, 249
 Courvoisier, Jean 74, 116, 117
 Crélerot, Marthe 227
 Curiger, Othmar 144
 Dardel, Louis de 153
 Debrunner, Werner 194
 Dejung, Emanuel 168
 Delcros, Louis 266, 303
 Delhorbe, Cecile-René 216
 Dick, Carl Wilhelm 146, 294
 Domeisen, Siegfried 287
 Donati, Marco 52
 Donnet, André 159
 Durrer, Robert 121
 Edelmann, Heinrich 334
 Eglin, Jakob 44
 Ehrenbrook, Hans Friedrich v. 9a
 Faeßler, François 102
 Fehr, Heinrich 148
 Felchlin, Maria 214
 Fischer, Eduard 214
 Fontaine, Clément 85
 Frauenfelder, Reinhard 308
 Frutiger, Max 132
 Ganter, Edmond 317
 Ganz, Werner 169
 Ganzoni, Rudolf A. 209
 Gautschi, Gotthold 205
 Geel, Jean 229
 Ghika, Grégoire 160, 270
 Gillardon, Paul 80
 Gloor, Georges 34
 Glutz v. Blotzheim, Konrad 154, 318
 Gnipper, Albert 234
 Graf, Adolf 96
 Granichstätten-Czerva, Rudolf v. 7
 Grünberger, Richard 130
 Grünenfelder, Jakob 166
 Gruner-Burckhardt, Erich 8
 Guggisberg, Kurt 197
 Guyer Paul 181
 Haab, Armin 184
 Hablützel, Herbert 178
 Hagmann, Ulrich Friedrich 9
 Halder, Nold 331
 Hartmann, Karl 114
 Hartmann, Plazidus 90, 135, 231
 Hauri, Rudolf 241
 Heer, Gall 131
 Heizmann, W. 72
 Helbok, Adolf 10, 47
 Helfenstein, Franz 69
 Herzog, Walter 145
 Hitzigrath, Otto 11
 Hofer, Paul 86, 87, 312
 Holenweg, Otto 292
 Honegger, Werner 63
 Hotz, Eugen 184
 Hotz, Franz 316
 Hübscher, Bruno 175
 Huggenberg, Frieda Maria 108
 Im Hof, Ulrich 251
 Im Hof-de Stürler, Ewald 313
 In-Albon, Walter 64
 Inhelder, Johann 141
 Isler, Ursula 279
 Iten, Albert 156, 184, 247
 Jacquart, Joseph 12
 Joffe, Herzl 268
 Jossen, Peter 71
 Kägi, Hans, 107, 204
 Kamber, Oskar 233
 Kasser, Georges 173, 174
 Kasser, Walter 253
 Kasser, Werner 253
 Keller, Arnold 254
 Kläui, Hans 13, 14, 68, 109, 155, 172, 283

Kläui, Paul 126, 176, 237
 Knoepfli, Albert 94, 265
 Koch, Hans 186
 Kohli, Ernst W. 133
 Kottmann, Anton 76
 Kreser, Heinrich 164, 177
 Krieg, Paul M. 15
 Kull, Rosmarie 214
 Kupferschmid, Werner 55
 Kurmann, Josef 70
 Lachat, Paul 56, 88
 Lätt, Arnold 16
 Largiadèr, Anton 179
 Lauener-Maser, Emil 262
 Leist, Hans 123
 Lengweiler, Hans 39, 103, 195, 245, 256, 324
 Lerber, Theodor v. 326
 Lerch, Christian 46
 Leuenberger, Walter 89
 Limbach, Samuel 147
 Lipp, Emil 182
 Loche, Renée 223
 Loze, Louis 227
 Lüdy-Tenger, Fritz 57
 Lüthi, Alfred 95
 Maissen, August 81
 Malin, Georg 286
 Martin, Paul-Edmond 269
 Massy, Christian 270
 Mayer, Beda 18
 Mayor, Jean-Claude 248
 Meier, Heinrich 142
 Merz, Adolf 125
 Meurgey de Tupigny, Jacques 258
 Meuron, Guy de 273
 Meyer, Lucienne 19, 30
 Meyer, Werner 83
 Michel, Hans 58
 Michon, Francis 163
 Mieg, Philippe 314
 Mietlich, Karl 66
 Mollet, Hans 214
 Mondada, Giuseppe 113, 226
 Montandon, Léon 217
 Mühlemann, Hans 309
 Mülinen, Frédéric de 267
 Müller, Kuno 91, 104
 Naef, Henri 61
 Niederberger, Ferdinand 122
 Odermatt-Lussy, Maria 319
 Oehler, Robert 20
 Paur-Ulrich, Marguerite 301
 Pedrazzini, Augusto O. 271
 Pedrazzini, Guglielmo 281
 Perret, Marcel 51
 Perrochon, Henri 246
 Pertsch, Hermann Oskar 325
 Peyer, Hans Conrad 138
 Pometta, Giuseppe 98, 127
 Portmann, Marie Louise 239
 Puaux, Gabriel 220
 Rahm, Ewald 300
 Rais, André 190
 Reynold, Gonzague de 290
 Riedmatten, Johann Jakob v. 161
 Riedweg, Hermann 112
 Rittmeyer, Dora Fanny 167, 171
 Roderer, James 136
 Rohner, Josef 65
 Rohr, Heinrich 110
 Roten, Hans Anton v. 161
 Roth, Alfred G. 219
 Rotzler, Willy 225
 Rüedi, Ernst 276
 Ruoff, Wilhelm Heinrich 21, 67, 212, 243
 Salamin, Michel 270
 Sauthier, Marcel 199
 Schafroth, Max Friedrich 22
 Schelling, Alfred 138
 Scherer, Emilio Cl. 274
 Schmid, Hans Rudolf 242
 Schmid, Josef 240
 Schmidt, Huldreich Carl 299
 Schneeberger, Pierre-Francis 79
 Schnegg, Alfred 118
 Schneider, Boris 330
 Schneider, Jenny 23
 Schubert, Wilhelm 82
 Schuchmann, Heinz 260, 335
 Schultheß, Konrad 24, 302, 305
 Schweingruber, Max 93
 Segesser, Agnes v. 105
 Senti, Anton 323
 Sieber, Marc 25
 Siegrist, Jean Jacques 140
 Signer, Jakob 37
 Sigrist, Hans 193, 213
 Simona, Luigi 284
 Sonderegger, Stefan 38
 Spangenberger, Otto 26
 Speck, Josef 184
 Speck, Michael 184
 Spoendlin, Wilhelm 304
 Staehelin, Andreas 43
 Staehelin, Johann 78, 134
 Stähelin-Bachmann, Fritz 306
 Stähelin-Schwarz, Felix 306
 Staffelbach, Georg 307
 Stalder, Werner 133

Steiner, Alois 84
 Stelling-Michaud, Suzanne 27
 Stelling-Michaud, Sven 27, 149
 Stettler, Michael 48
 Stintzi, Paul 28
 Strahm, Hans 49
 Strauß, Hermann 94
 Stricker, Hans 228
 Stucki, Franz 311
 Sulzer, Peter 168
 Suratteau, Jean 288
 Surber, Emil 142
 Surber, Robert 264
 Suter, Paul 45
 Thévenaz, Louis 59, 120
 Thiessing, Frank C. 263
 Thürer, Georg 236
 Thürer, Hans 275
 Tricou, Jean 278
 Tuchs Schmid, Karl 297
 Usteri, Emil 180, 328
 Vallière, Paul de 196
 Vaucher, Gustave 29
 Vevey, Bernard de 77
 Vevey, Hubert de 73, 218
 Vogel, Niklaus 124
 Vontobel, Willy 30

Wälchli Gottfried 214
 Wahlen, Hermann 31
 Wahrenberger, Jakob 165
 Wandfluh, Hans 326
 Wanner, Hans 308
 Waser, Hans 181
 Weber, Ernst 32
 Welti, Hermann Josef 92, 152, 187
 Wickli-Steinegger, Jakob 321
 Wieland, Richard Rudolf 322
 Wilczek, Ferdinand 35
 Wilhelmi, Franz Ludwig 132
 Winteler, Jakob 315
 Wocher-Wey, Joseph 222
 Wolff, Albert de 162
 Wüthrich, Friedrich 214
 Wunder, Gerd 230, 250, 293
 Wyß, Gottlieb 214
 Zehnder, Ernst 257, 291
 Zeugin, Ernst 128
 Zimmermann, Josef 282
 Züst, Arthur 139
 Zwahlen, Jan Roelof Dirk 332
 Zwicky v. Gauen, Johann Paul 191, 259,
 272, 289, 296, 320, 333
 Zwissig, Elie 143

(Durchgesehen von U. F. Hagmann, Redaktion U. F. Hagmann.)

BUCHBESPRECHUNGEN

F r a n z G. *Der Dreißigjährige Krieg und das deutsche Volk*. Untersuchungen zur Bevölkerungs- und Agrargeschichte. 3. vermehrte Auflage. Band VII der Quellen und Forschungen zur Agrargeschichte. Gustav Fischer Verlag, Stuttgart 1961. Leinen DM 26.—.

Diese äußerst kritische, in den ersten beiden Kapiteln bevölkerungsgeschichtliche Darstellung bietet dem Geschichtsforscher und auch dem Familienforscher eine Menge von Anregungen. Im Kapitel über den Bevölkerungsverlust wird unter Berücksichtigung der den angewandten Methoden anhaftenden Fehlermöglichkeiten beim Auszug quantitativer Merkmale aus verschiedensten bevölkerungsgeschichtlichen Quellen (in Archiven vorhandene statistische Quellen, Bevölkerungsverzeichnisse, Pfarrbücher etc.) neben andern Darstellungen eine geographische Karte über den Bevölkerungsrückgang im Herzogtum Württemberg von 1634 bis 1652 entworfen. Auch nimmt der Verfasser zu den Pestverlusten vor und während des Krises kritisch Stellung und verweist in diesem Kapitel bereits auf die Bevölkerungsvermehrung in den vom Krieg verschonten Gebieten, zu denen auch das Gebiet der heutigen Schweiz, neben Preußen, Nordwestdeutschland und die übrigen Alpenländer, gehörten.